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общество  
пониженного  
потребления
Энергоэффективность — такой же 
тренд нынешнего исторического 
 отрезка, как инновации пять лет 
 назад. Вдруг выяснилось, что бук
вально все сферы нашей жизни 
 недостаточно энергоэффективны 
и могут быть улучшены путем вне
дрения новых технологий и управ
ленческих решений. С внедрением 
энергосбережения оказалось даже 
проще, чем с инновациями: замена 
утеплителя на стенах уже перево
дит здание в разряд энергоэффек
тивных и позволяет экономить 
на потреблении тепла. А утепление, 
проведенное в масштабах города, 
позволяет уже заявлять об энерго
эффективности на федеральном 
уровне. Конечно, видимая простота 
решений — замени галогеновые 
лампы на светодиодные и внедри 
учет горячей воды — действитель
но, только видимая. Специалисты, 
занимающееся энергоаудитом 
предприятий, знают, что для дос
тижения значимых результатов 
в этой области нужны инвестиции, 
сопоставимые с ценой техническо
го перевооружения завода. Впро
чем, крупный бизнес  видит необхо
димость в пересмотре своей энер
гетической политики, поэтому ры
нок энергосбережениия растет 
 даже без создания специализи
рованных госкорпораций.

АлеКСей хАрнАС, 
редактор Business Guide 

«энергоэффективность 

и энергосбережение»
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россия как энергоэффективный 
стартап технологии энергоэффективности и энергосбе-
режения станут инструментом модернизации экономики рос-
сии. такой вывод прозвучал на II международной выставке 
и конференции ENES-2013. форум стал крупнейшей в россии пло-
щадкой, где международные эксперты, представители власти 
и бизнеса обсуждают тенденции энергосбережения, намечают 
пути снижения энергоемкости промышленности. ИРИнА ШКАРнИКОВА

В 2013 году ENES собрал более 7 тыс. участников и более 
100 российских и зарубежных компаний. В работе форума 
приняли участие: председатель правительства РФ Дми-
трий Медведев, вице-премьер правительства РФ Аркадий 
Дворкович, министр энергетики РФ Александр новак, ми-
нистр регионального развития РФ Игорь Слюняев, глава 
Сбербанка Герман Греф, заместитель мэра Москвы Петр 
Бирюков, губернаторы регионов России. Основной темой 
обсуждения стало применение энергоэффективных техно-
логий в основных отраслях российской экономики — ЖКХ, 
ТЭКе, промышленности, сельском хозяйстве, транспорте.

В настоящее время, когда мировые природные запасы 
энергоресурсов подходят к концу, роль энергосбережения 
и энергоэффективности в мире усиливается. Более того, 
сегодня это направление становится главным технологи-
ческим трендом, влияющим на будущее мировой эконо-
мики. В развитых и развивающихся странах, не обладаю-
щих значительными запасами энергоресурсов, уже давно 
ведутся работы по созданию и применению технологий 
энергосбережения, начиная от разнообразных механиз-
мов экономии традиционной энергии, заканчивая созда-
нием альтернативных источников энергии. Благодаря этой 
деятельности в последние 20 лет мировой ВВП удалось 
снизить в два раза. В России из-за ее огромных запасов 
природных ресурсов этой теме долгое время не уделялось 
должного внимания. Однако успехи в сфере энергосбере-
жения других стран, в том числе и обладающих ресурса-
ми, таких, как норвегия, высокая энергоемкость россий-
ской экономики, а также неумолимый факт исчерпаемости 
природных богатств подвигли руководство и бизнес стра-
ны обратить на технологии энергоэффективности самое 
пристальное внимание.

Международная выставка и конференция ENES как раз 
и является площадкой, представляющей в России новейшие 

мировые тенденции в сфере энергоэффективности и энер-
госбережения. В конце 2013 года прошел II международный 
форум ENES. А первое мероприятие состоялось в 2011 году 
— через год после принятия государственной программы 
«Энергосбережение и повышение энергоэффективности на 
период до 2020 года». Одним из главных смыслов этого 
крупнейшего форума является коррекция механизмов реа-
лизации госпрограмм по развитию энергоэффективности, 
которые должны идти в ногу со временем и постоянно впи-
тывать в себя новый опыт и тенденции в этой сфере.

Сегодня благодаря действию госпрограмм по повыше-
нию энергоэффективности в экономике и деловой жизни 
стали привычными такие понятия, как «энергоаудит», 
«энергосервис», «маркировка класса энергоэффективно-
сти». За несколько лет действия госпрограмм принято свы-
ше 70 нормативно-правовых актов, регулирующих отноше-
ния в сфере энергосбережения, в том числе законы о предо-
ставлении налоговых льгот. Конечной целью госпрограммы 
«Энергосбережение и повышение энергоэффективности» 
является снижение энергоемкости ВВП России до 2020 года 
на 40% от текущего уровня потребления. Как сказал в своем 
докладе министр энергетики РФ Александр новак, за 12 лет 
— в период с 2000 по 2012 год — суммарная экономия 
энергии составила в России 33%. на это повлияли в основ-
ном структурные изменения российской экономики. Так, с 
начала 2000-х доля сферы услуг в ВВП страны увеличилась 
с 39% до 45%, а доля промышленности сократилась с 31% 
до 27%, что позволило добиться снижения энергоемкости 
на 17%. По 8% снижения энергоемкости пришлось на меры 
госпрограммы и модернизацию основных фондов вместе 
со стимулирующим воздействием государства.

По словам заместителя министра энергетики Антона 
Инюцына, сегодняшний резерв экономии энергопотре-
бления в стране составляет 200 млн тонн условного топли-

ва в год, или 2,5 трлн рублей. Поэтому энергоэффектив-
ность становится одним из энергетических ресурсов буду-
щего экономического роста и ее показатели должны за-
висеть от масштабного внедрения передовых энергосбе-
регающих технологий во все отрасли экономики.

— Тема энергоэффективности, энергосбережения по-
пала в приоритеты еще в 2008 году,— сказал, выступая 
на открытии форума, председатель правительства РФ 
Дмитрий Медведев.— От результатов деятельности по 
энергосбережению зависят конкурентоспособность, фи-
нансовая устойчивость, энергетическая и экологическая 
безопасность нашей страны. Сегодня индикаторами энер-
гоэффективности необходимо дополнить все действую-
щие государственные программы.

В рамках конференции ENES-2013 прошли круглые 
столы и пленарные дискуссии по различным аспектам 
энергосбережения, двусторонняя встреча министров Рос-
сии и Японии, заседание президиума Совета по модерни-
зации РФ, а также Всероссийское совещание по вопросам 
повышения энергоэффективности в регионах. Обсужда-
лись такие темы, как энергоэффективность и модерниза-
ция промышленности, энергоэффективность в электроэ-
нергетике, перспективы развития газомоторного топлива 
в России, электроэффективность в нефтегазовой отрасли 
и другие. В рамках форума были подписаны соглашения, 
меморандумы о сотрудничестве ведущих отечественных 
и зарубежных компаний, а также российских регионов. 
Третий день конференции был полностью посвящен моло-
дежным инициативам в области энергоэффективности.

энергосбережение 
и модернизация не секрет, что энергетиче-
ский и производственный потенциал России на сегодняш-
ний день еще является крайне энергозатратным. Так, энер-
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гоемкость ВВП России в 2,5 раза превышает среднемиро-
вой уровень и в 3,5 раза — уровень развитых стран. Не-
смотря на действие госпрограмм, уровень энергоэффек-
тивности в стране не достигает заявленных показателей. 
Как показывают расчеты, инерционный сценарий разви-
тия приведет к тому, что к 2020 году энергопотребление в 
стране даже увеличится на 9%. Другими словами, стиму-
лирующего воздействия государства во всех отраслях 
экономики уже недостаточно и если сейчас не усилить ме-
ры, то на экономическом развитии страны можно будет 
ставить крест. Самыми энергоемкими отраслями являют-
ся черная и цветная металлургия, химическая и цемент-
ная, обрабатывающая промышленность, сельское хозяй-
ство, транспорт.

В разных странах сегодня действуют различные меха-
низмы государственного регулирования в области энергос-
бережения — от налогового стимулирования до запретов 
и бонусов. Так, в Китае действует запрет на использование 
энергоемких технологий, а устаревшие мощности закрыва-
ются. В США действует целый комплекс мер стимулирова-
ния энергетических компаний к реализации проектов по 
энергосбережению у потребителей. В ЕС формируется ры-
нок белых, зеленых и черных сертификатов — аналог со-
ветских паспортов экономии энергии. Для индустриальных 
предприятий Швеции введен налог на углекислый газ, вы-
рабатываемый в процессе производства, и излишнее ис-
пользование электричества, однако за участие в програм-
мах энергосбережения предприятия стимулируются значи-
тельным облегчением других налогов. Поддержка пред-
приятий осуществляется на постоянной основе, что способ-
ствует притоку инвестиций в производство.

В России также применяются многие меры государ-
ственного регулирования энергоэффективности и энер-
госбережения, такие, как налоговые льготы, системы гос-
закупок энергоэффективного оборудования, экологиче-
ские налоги, тарифное стимулирование, которые особен-
но активно применяются в ТЭКе. Однако стимулирующих 
мер недостаточно в промышленности, сельском хозяй-
стве, ЖКХ. По словам министра энергетики РФ Алексан-
дра Новака, активизация госполитики в области энергоэф-
фективности способна подстегнуть технологическую мо-
дернизацию российской экономики.

— Мы рассматриваем программу повышения энерго-
эффективности в качестве инструмента управления мо-
дернизацией экономики,— сказал он, выступая на моло-
дежном дне ENES-2013.— Государственное стимулирова-
ние энергоэффективности вызовет приток инвестиций, а 
вслед за ним повышение конкурентоспособности россий-
ской продукции и новые высокопроизводительные рабо-
чие места. Все это позволит обеспечить 2–3% ежегодного 
прироста ВВП.

По мнению первого заместителя министра промыш-
ленности и торговли РФ Глеба Никитина, для нормально-
го развития промышленного потенциала страны сегод-
няшних инструментов, предусмотренных различными го-
сударственными программами, уже недостаточно. Высту-
пая на круглом столе «Энергоэффективность и модерни-
зация промышленности: новые инструменты госполити-

ки», он заявил, что в ближайшее время необходимо при-
нять закон «О промышленной политике в РФ», который 
позволит сформировать комплексную систему поддержки 
и регулирования отечественной промышленности и пере-
вести ее на инновационный путь развития.

Для повышения энергоэффективности в сфере транс-
порта предлагается в ближайшее время перевести грузо-
вую технику, общественный транспорт с дизельного на га-
зомоторное топливо, которое зарекомендовало себя в 
странах ЕС, где оно применяется почти на всех видах 
транспорта. Потенциал энергоэффективности в сельском 
хозяйстве просто огромен — это и развитие возобновляе-
мых источников энергии, использование биотоплива, без-
отходное и органическое производство растительных про-
дуктов питания.

ЭнергоЭффективные регионы Од-
ним из важных событий форума ENES-2013 стало Всерос-
сийское совещание по вопросам повышения энергоэф-
фективности регионов, в работе которого приняли участие 
министр регионального развития РФ Игорь Слюняев и ру-
ководители российских регионов. Регионов—лидеров по 
внедрению энергосберегающих технологий сегодня с каж-
дым днем становится все больше. Каждый регион отлича-
ется уникальным подходом к энергосбережению: Красно-
дарский край, Белгородская область развивают альтерна-
тивную энергетику, в Ярославской области в домах уста-
навливаются современные приборы учета расхода ресур-

сов, исключающие погрешности в показаниях общих и ин-
дивидуальных приборов учета, в Республике Хакасия 
строится новый энергоблок Абаканской ТЭЦ, который по-
зволит закрыть старые неэффективные котельные.

Интересную повестку дня по финансированию энер-
госберегающих технологий объявила Москва — один из 
лидеров в сфере энергоэффективности среди регионов 
России. Результатом первых лет реализации программы 
«Энергосбережение в Москве» стала разработка ком-
плексной системы энергосберегающих мероприятий, а 
также реализация пилотных проектов с применением но-
вых энергосберегающих технологий: освещение парков 
светодиодными светильниками, использующими солнеч-
ную энергию, установка в домах тепловых насосов для го-
рячего водоснабжения и автоматизированных узлов 
управления. В настоящий момент эти проекты готовятся к 
массовому внедрению на основе энергосервисных кон-
трактов. По словам руководителя департамента топливно-
энергетического хозяйства Москвы Павла Ливинского, в 
ближайшее время энергосервисные контракты полностью 
изменят структуру финансирования программы по энер-
госбережению в столице.

— Сегодня финансовое обеспечение программы — 
это в основном средства юридических лиц и бюджетные 
средства,— рассказал он.— Проявление интереса к фи-
нансированию мероприятий по энергосбережению со сто-
роны бизнеса может дать импульс к реализации самых 
амбициозных проектов. Уже в 2014 году мы планируем 
привлечь до 300 млн рублей в рамках энергосервисных 
контрактов — это будут энергосервисные проекты по 
установке автоматизированных узлов управления для 
многоквартирных жилых домов на социальных объектах, 
объектах образования и здравоохранения, а также модер-
низация наружного освещения.

В дальнейшем, по словам Павла Ливинского, в энер-
госбережении Москвы будет применяться комплексный 
подход, который предполагает тарифное регулирование, 
пересмотр налоговой политики, господдержку, преферен-
ции и льготы для компаний, внедряющих энергосберегаю-
щие технологии. А Новая Москва, где есть возможности 
для развития солнечной и ветровой энергетики, станет 
основной площадкой для внедрения возобновляемых ис-
точников энергии.

Молодежный ENES-2013 В молодежный 
день ENES-2013 открылся Национальный парк молодеж-
ных инициатив по продвижению культуры энергоэффек-
тивности и энергосбережения в России. Со стороны биз-
неса и власти в работе молодежного ENES приняли уча-
стие Александр Новак, Антон Инюцын, Анатолий Чубайс, 
Павел Ливинский. Молодежь на форуме была представ-
лена молодыми специалистами и кадровым резервом 
компаний ТЭКа, аспирантами, студентами инженерных ву-
зов и ссузов, учащимися профильных школ и энергоклас-
сов. В рамках молодежного дня ENES прошел Всероссий-
ский конкурс лучших программ компаний ТЭКа для 
школьников, студентов и молодых специалистов, а также 
диалог нынешних и будущих лидеров о трендах развития 

российской и мировой энергетики. Всего площадки моло-
дежного форума собрали более тысячи участников. Под-
готовка к молодежному форуму продолжалась в течение 
нескольких дней, и на суд высокопоставленных гостей бы-
ли предложены 20 актуальных для ТЭКа тем со своими 
проблемами и решениями.

Одной из самых интересных тем молодежного дня 
ENES-2013, пожалуй, стало обсуждение развития возоб-
новляемой энергетики в России. По словам главы «Росна-
но» Анатолия Чубайса, представлявшего эту тему молоде-
жи, солнечная и ветровая энергетика становится для стра-
ны своеобразным стартапом, который решениями прави-
тельства был запущен в 2013 году.

— Сегодня в мире возобновляемая энергетика состав-
ляет 9% от мировых установленных мощностей,— расска-
зал Анатолий Чубайс.— Для сравнения: атомная энерге-
тика развилась на сегодняшний день до 7%, но для этого 
ей потребовалось 60 лет. А возобновляемая энергетика 
развилась до 9% всего за 20 лет. Для электроэнергетики 
это очень высокая динамика развития. Более того, в струк-
туре, например, Германии, солнечная и ветряная энерге-
тика — а это базовые виды возобновляемой энергетики 
— занимает 25% установленных мощностей. Причины 
бурного развития возобновляемой энергетики в мире — 
ухудшение экологии, выбросы углекислого газа, провоци-
рующие климатические изменения, техногенные катастро-
фы, вызываемые атомной энергетикой, а также ограни-
ченность традиционных источников энергии.

В мае 2013 года правительство РФ создало механизм 
субсидирования возобновляемой энергетики — с 2014 до 
2020 год правительство намерено финансово поддержи-
вать 1,5 МВт солнечной, и 3,6 МВт ветровой энергии. Пер-
вый тендер на внедрение возобновляемых источников 
прошел в сентябре 2013 года. По словам Анатолия Чубай-
са, это был «крепкий, хороший мордобой», каким и харак-
теризуется здоровая конкуренция в бизнесе. Причем пра-
вительство будет субсидировать только те виды генера-
ции, которые основаны на российском оборудовании. А 
это значит, вокруг возобновляемой энергетики будет соз-
дано промышленное производство.

На форуме были подведены итоги конкурсов и твор-
ческих работ по теме «Энергосбережение». Министр 
энергетики РФ Александр Новак наградил руководите-
лей молодежных отраслевых проектов «Форсаж», побе-
дивших в номинации «Карьера в ТЭКе», и победителей 
Всероссийского чемпионата в области горного дела. В 
конкурсе лучших программ также одержал победу проект 
«Дни карьеры ”Росатома“». Заместитель министра энер-
гетики Антон Инюцын, вручая дипломы призерам конкур-
са, отметил, что количество и качество молодежных про-
ек тов ,  реализуемых компаниями топливно-
энергетического комплекса, растет, поэтому конкурс на 
лучший энергосберегающий молодежный проект отныне 
станет ежегодным. ■

передовики производства

передовики производства

Участники ENES  Убедились в том, что без совре

менных технологических решений невозможно  

даже обсУждать энергоэффективность

в 2013 годУ ENES собрал более 7 тыс.  

Участников и более 100 российских  

и зарУбежных компаний
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миссия государства состоит  
в том, чтобы взять на себя  
неокупаемые работы,  
к остальным же  
надо привлекать бизнес.

➔

на энергоэффективность  
надавят льготами
BUSINESS GUIDE: Антон Юрьевич, за счет чего Россия 
может добиться энергоэффективности? Выгодна ли она 
экономике страны?
антОн инЮЦын: Если мы говорим о конкурентоспособ-
ности нашей продукции на мировых рынках, то не думать 
об энергоэффективности экономики было бы, по крайней 
мере, наивно. По показателю энергоемкости ВВП Россия 
сегодня заметно отстает от развитых стран. С экономиками 
ведущих локомотивов Европы Франции, Италии и Герма-
нии это разница в два-три раза. С китайцами отрыв состав-
ляет 30% в их пользу. Американцы, как и мы, потребляют, 
не сильно ограничивая себя, но при этом наша экономика 
в два раза более энергоемкая. Поэтому сейчас перед нами 
стоит задача снизить энергоемкость отечественного ВВП 
на 40% относительно 2007 года, когда мы впервые сфор-
мулировали данную проблему.
BG: Достаточно ли для этого инвестировать в обновление 
основных фондов?
а. и.: Еще недавно наши показатели снижались быстрее, 
чем на Западе, примерно в два раза. С 2000 года энерго-
емкость российской экономики сократилась на 33%, у ино-
странных коллег — только на 10–15%. Такая статистика 
сложилась оттого, что исходная ситуация у нас тяжелее. 
Но, к сожалению, не только технологическое перевооруже-
ние играет здесь роль, есть и более сложный фактор — 
структура экономики. Чем выше в ней доля непроизвод-
ственной сферы, тем показатели лучше. Ведь на сферу 
оказания услуг энергии требуется значительно меньше, 
чем на производство. Сейчас темпы снижения энергоем-
кости в России тоже будут замедляться. Это как сидеть на 
диете: если решил похудеть, то, когда сбросил определен-
ный минимум, каждый новый килограмм веса дается тя-
желее, чем предыдущий.
BG: И как же структурные сдвиги в экономике, они наблю-
даются?
а. и.: Чтобы ответить на этот вопрос, давайте взглянем на 
факторы, позволившие в том числе несколько снизить 
энергоемкость ВВП в России. В течение 2011–2012 годов 
она сократилась примерно на семь с небольшим процен-
тов. При этом технологический сдвиг, та часть, за которую 
отвечает Минэнерго, принес порядка 4,5%, остальное 
именно структурные изменения. За это время сфера услуг 
выросла с 39% до 45%. Но задел еще есть: в Европе их до-
ля — это две трети всей экономики. Еще один обнадежи-
вающий момент: доля промышленности у нас сократилась 
на 4%. Хотя Россия, к сожалению, пока не может похва-
стать современным производством в таком масштабе, как 

у китайцев, к примеру. Они развивали свои мощности по-
следние 10–15 лет. О чем говорить, если у нас на некото-
рых металлургических заводах до сих пор мартеновские 
печи используются! А основной способ производства це-
мента — мокрый, то есть очень энергозатратный. Остает-
ся много мощностей в нашей стране, которые эксплуати-
руются с 60–80-х годов прошлого столетия.
BG: На форуме ENES expo в ноябре прошлого года вы на-
звали новые подходы правительства к взаимодействию с 
местными администрациями. Что изменится?
а. и.: Безусловно, очень важно, как государственную по-
литику будут реализовывать на местах. У регионов должны 
быть свои качественные программы, затрагивающие все 
отрасли экономики. Начинать целесообразнее с бюджет-
ного сектора. Здесь сосредоточен колоссальный потенци-
ал по повышению энергоэффективности тех же больниц, 
детских садов, школ. Я говорю про комплекс мероприятий: 
от тех, что быстро окупаются, например замена освещения 
и окон, установка индивидуальных тепловых пунктов с ре-
гулированием, до капитального ремонта кровли и стен.
BG: За чей счет предлагаете вести эти работы?
а. и.: Есть недорогие проекты, которые окупятся относи-
тельно быстро, и есть дорогостоящие: тот же ремонт кры-
ши позволяет минимизировать потери тепла, но вложен-
ные средства в этом случае окупятся за 40–50 лет. Сторон-
ний инвестор за него явно не возьмется. Миссия государ-
ства состоит в том, чтобы взять на себя неокупаемые ра-
боты, к остальным же надо привлекать бизнес.

ответственность доведут 
до каждого министра
BG: На следующий год вы уже объявили о сокращении 
федеральных субсидий на реализацию программных ме-
роприятий: вместо 5,7 млрд рублей Минэнерго распреде-
лит 5 млрд рублей. Значит, денег на снижение энергоем-
кости будет потрачено меньше?

а. и.: Это абсолютно не так. Мы просто меняем подход: 
теперь губернатор сможет защитить свою программу и по-
лучить федеральное финансирование только в том слу-
чае, если по ней будут привлечены внебюджетные источ-
ники финансирования. Действительно, количество регио-
нов, которым мы отправим федеральные транши, в 2013 
году снизилось с 36 до 28 субъектов федерации. Однако 
совокупные траты на эти цели должны возрасти.
BG: На что идут выделенные деньги?
а. и.: Раньше они зачастую тратились на закупку обору-
дования, на освещение. Это и проще: получил, допустим, 
из федеральной казны 200 млн рублей, приобрел на них 
тепловые узлы, выделил еще 100 млн рублей на их мон-
таж и отчитался.

Нас же больше устроит другая схема: на эти 200 млн 
рублей губернатор должен постараться привлечь инвесто-
ра, которому он компенсирует треть стоимости проекта, а 
тот вложит свои 400 млн рублей. Взамен власти могут до-
полнительно компенсировать инвестору еще, к примеру, 
лизинговый платеж. Заявки наше министерство собирает 
до 1 апреля. Есть, конечно, так называемые передовики, у 
которых разработаны готовые проекты по энергосбереже-
нию. Это Москва, Татарстан, Санкт-Петербург, активно взя-
лась за работу Самарская область, стараются Белгород-
ская область и Красноярский край, у которого проблема в 
том, что много отдаленных территорий. Однако достаточно 
и таких регионов, где работа ведется только для галочки.
BG: Отдавая деньги, вы следите за тем, как они тратятся?
а. и.: Конечно, мы проверяем. Но важнее, чтобы сам гу-
бернатор понимал, на что тратятся деньги, где растет или 
снижается энергосбережение. Сегодня проблема, на мой 
взгляд, состоит в том, что в регионах отсутствует уполно-
моченный орган, призванный отвечать за эту работу, а в 
результате программы энергоэффективности и энергос-
бережения живут сами по себе. Как правило, это обрывоч-
ные, не связанные между собой мероприятия. По ним не-

возможно оценить, каким образом субъект занимается 
энергоэффективностью. Потому что в документах, кото-
рые региональные администрации предоставляли до это-
го в министерства, нет всего того объема процессов, кото-
рые происходят в субъекте федерации.
BG: Президиум Совета по модернизации, заседавшего в 
рамках ENES expo, решил учитывать меры по снижению 
энергоемкости во всех госпрограммах.
а. и.: Да, теперь каждое министерство будет отвечать за то, 
как в подведомственной ему отрасли решаются данные во-
просы. В каждой отраслевой госпрограмме должны поя-
виться индикаторы, отражающие направление по повыше-
нию энергоэффективности. Это была инициатива Минэнер-
го, и нас поддержали Министерство финансов и Министер-
ство экономического развития. К марту-апрелю мы рассчи-
тываем разработать типовые рекомендации к региональ-
ным программам, сформировать понятные, прозрачные, 
для всех очевидные индикаторы оценки их эффективности.
BG: Кроме этих мер вы отменяете дорогостоящую проце-
дуру энергообследования. Что придет ей на смену?
а. и.: Мы готовим соответствующие поправки о замене 
обязательного энергообследования декларированием, и к 
1 июня правительство должно выйти с законодательной 
инициативой в Государственную думу. Сегодня все учреж-
дения бюджетной сферы обязаны раз в три года получать 
так называемый энергетический паспорт. И сейчас опреде-
ленная картина о состоянии сектора благодаря энергетиче-
ским обследованиям уже сложилась. Понимая, что в бюд-
жетной сфере денег не так много, мы вышли с инициативой 
перейти к составлению деклараций. Они будут бесплатны-
ми. Разработаем стандарты и формы, которые каждый чи-
новник сможет скачать на сайте Минэнерго. Ничего не ме-
шает нам собрать первые данные уже по итогам 2013 года.
BG: Вы активизируете работу Федеральной энергосервисной 
компании (ФЭСКО). Считать ли это фактом неразвитости 
частного рынка энергосервисных контрактов в нашей стране?
а. и.: Думаю, что роль энергосервиса в мире слишком пре-
увеличена, так как на практике объем энергосервисных 
контрактов невелик. Почему-то многим кажется, что по-
средством энергосервисных компаний можно решить все 
задачи по повышению энергоэффективности. Это далеко 
не так. Энергосервис лишь один из инструментов. Причем 
в силу его сложности он узко применим. В основном толь-
ко в бюджетном секторе. На коммерческих предприятиях 
и в сфере домохозяйств его можно использовать по рас-
четной модели. Что я имею в виду? Это когда частный за-
казчик и исполнитель четко понимают, на чем возникает 
экономия, и после модернизации оплата за использование 
ресурсов не снижается. Отличный пример — освещение.

госпрограммам добавят 
энергии в 2014 году правительство меняет 
подходы к определению получателей государст венных 
субсидий по программе повышения энергоэффективно—
сти экономики: теперь деньги направят лишь тем регио—
нам, которые привлекут внебюджетное финансирование. 
о развитии рынка энергосервиса и возобновляемых ис—
точниках энергии BG поговорил с заместителем министра 
энергетики россии антоном инюЦыным.

в каждОй ОтраслевОй гОспрОграмме  

дОлжны пОявиться индикатОры,  

ОтражаЮщие направление  

пО пОвышениЮ энергОэффективнОсти
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в год вся российская  
экономика потребляет  
971 млн тонн условного  
топлива, а за счет повышения 
ее энергетической эффектив
ности есть возможность  
сэкономить до 200 млн тонн.

➔

BG: Как же ситуацию изменит работа ФЭСКО?
а. и.: Сразу оговорюсь, что не функция государства — 
заниматься энергосервисными контрактами. Но по-
скольку в России эта сфера пока с трудом развивает-
ся, государство готово взять на себя несколько проек-
тов в бюджетной и коммерческой сферах. Посмотрим, 
с какими проблемами столкнемся. Затем в течение 
года-двух мы внесем необходимые изменения с тем, 
чтобы расшить «узкие» места и далее отдать всю рабо-
ту рынку. Никаких бюджетных средств на ФЭСКО мы 
тратить не собираемся: компания привлечет кредитные 
ресурсы одного из госбанков, которому эта отрасль так-
же интересна.
BG: Под какой процент он будет кредитовать?
а. и.: Это вопрос договоренностей. Но именно под такие 
проекты у нас есть возможность давать регионам субси-
дии на компенсацию процентной ставки по кредиту. Это 
как раз и будет предусмотрено в условиях получения го-
сударственных субсидий. Повторюсь, что наша задача 
— сделать максимально действенный рычаг из этих де-
нег: не напрямую их давать, а стимулировать привлече-
ние внебюджетных средств. По нашим подсчетам, более 
серьезные темпы по повышению энергоэффективно-
сти в стране позволят дать вклад в повышение в ВВП до 
2,5% в год. Это выполнение той задачи, о которой гово-
рил президент.
BG: Вы декларируете, что желаемая доля возобновляе-
мых источников энергии (ВИЭ) в общем объеме ее выра-
ботки должна достигнуть 4,5%. Шесть лет назад было 
0,9%. Ситуация изменилась?

а. и.: Да практически так и осталось. Около 1%. Хотя во-
прос более сложный, и не всегда он находится в пара-
дигме энергетической эффективности. Во всем мире 
конкуренция на рынке производства ветряков, солнеч-
ных батарей, малых гидроэлектростанций столь высо-
ка,  что она стимулирует инновации в других отрас-
лях, которые не имеют отношения к энергетике. Это 
фармацевтика, машиностроение и вплоть до пищевой 
промышленности. В Великобритании в 2012 году 
5,5 млн тонн нефти переработали в пищевые добав-
ки. Сейчас в министерство поступают предложения 
включать в договор по присоединению мощности му-
соросжигающие заводы, чтобы в реестре кроме ветра, 
воды и солнца стояли еще и мусоросжигающие произ-

водства. Этим вопросом мы занимаемся. Безусловно, 
ВИЭ — это перспективное направление.
BG: «Зеленая» карта России, о которой говорят в вашем 
министерстве, должна указать территории, где имеет 
смысл создавать альтернативные генерирующие мощно-
сти. Это какие регионы?
а. и.: Приоритет в развитии возобновляемых источников 
энергии там, где есть определенные сложности в выработ-
ке традиционных электростанций, в первую очередь на от-
даленных территориях. Там, где дорогой северный завоз 
дизеля и мазута, рационально ставить комбинированные 
установки. Например, «ветер-дизель». «РусГидро» такие 
проекты развивает на Дальнем Востоке. Их реализация 
планируется в Мурманске и Красноярске.

BG: Где эффект от мероприятий будет высок, на кого став-
ку делаете?
а. и.: Сейчас в год вся российская экономика потребляет 
971 млн тонн условного топлива, а за счет повышения ее 
энергетической эффективности есть возможность сэко-
номить до 200 млн тонн. Если говорить об отраслях, кото-
рые могут дать наибольший вклад в это значение, то это 
прежде всего электроэнергетика, затем нефте- и газодо-
бывающие предприятия. Большой потенциал у домохо-
зяйств. Здесь ситуация особенно печальна: по энергоем-
кости в ЖКХ Россия отстает от мировых показателей в 
четыре-десять раз.
BG: Одно из поручений председателя правительства Дми-
трия Медведева касается создания отраслевых справоч-
ников наилучших доступных технологий (НДТ). Чем они 
будут полезны для бизнеса?
а. и.: В эти справочники войдут технологии с перечнем 
инструментов, стимулирующих их внедрение. Мы для се-
бя видим это так: если вы используете, скажем, более 
совершенную технологию, то можете рассчитывать, до-
пустим, на налоговый кредит, ускоренную амортизацию 
или компенсацию банковской ставки по кредиту. Дальше 
можем идти и на определенные ограничения в использо-
вании устаревших технологий. Например установив вре-
менные рамки. Скажем, к 2020 году нельзя использовать 
технологии, экологические характеристики которых ху-
же, чем в текущем справочнике НДТ. Руководитель бу-
дет знать, что у него есть семь лет на перевооружение. 
Эти механизмы нам еще предстоит разработать. 
беседовал алексей казанцев

По данным Международного энергетического агентства (МЭА), обеспечение всеобщего доступа к энергии 
к 2030 году потребует $1 трлн совокупных инвестиций. Порядка 1,3 млрд человек на данный момент все 
еще не имеют доступа к электричеству, практически половина населения планеты — 2,6 млрд — исполь-
зует традиционное топливо для приготовления пищи. Но глобальный спрос на энергию к 2035 году увели-
чится на треть, прогнозируют в МЭА. Население планеты к тому моменту вырастет на четверть, а мировой 
ВВП удвоится. В итоге среднемировой показатель энергопотребления на душу населения останется прак-
тически неизменным: эксперты агентства ожидают его увеличения с 1,9 до 2 тонн нефтяного эквивалента 
в год. Наблюдаемый сегодня значительный разрыв в уровне потребления в разных регионах постепенно 
будет сглаживаться, тем не менее даже в 2035 году, согласно прогнозу, средний показатель по развитым 
странам в два с половиной раза превысит показатели потребления развивающихся экономик.

По прогнозам аналитиков, в ближайшие десятилетия спрос будет расти на все виды энергоресурсов: 
на нефть он увеличится на 13% (с 87 млн до 101 млн баррелей в день), на уголь — на 17%, однако са-
мым перспективным среди ископаемых источников эксперты считают натуральный газ: его потребление 
может увеличиться в полтора раза. Эту тенденцию поддержит и замещение газом угля в электроэнер-
гетике после 2020 года. Впрочем, если правительства будут готовы развивать ядерную энергетику, то ее 
прирост может составить 66%, абсолютным же лидером по росту станет энергия из возобновляемых 
источников (+77%, столь значительное увеличение показателя объясняется и эффектом низкой базы). 
С учетом гидроэлектроэнергии по базовому сценарию МЭА доля возобновляемых источников через 20 
лет увеличится с 18% до 24%. Изменится и структура спроса: 90% нового потребления, как ожидается, 
обеспечат развивающиеся рынки. Основным драйвером роста станет индустриализация экономик стран 
Азии и Африки. Абсолютным лидером по объемам потребления энергии, конечно же, останется Китай 
(сейчас в тройку крупнейших потребителей энергии входят Китай, США и Индия). Китайская экономика 
может стать крупнейшей в мире уже к 2016 году, прогнозируют в Организации экономического сотруд-
ничества и развития. Впрочем, очевидным доминирование КНР будет лишь до 2025 года, затем в лиде-
ры могут выйти Индия и Юго-Восточная Азия, где, в отличие от Китая, продолжается заметный рост на-
селения, а текущее потребление энергоресурсов на душу населения остается крайне низким.

  глобальные потребители^

в регионах отсутствует уполномоченный 

 орган, призванный отвечать за реализацию 

программ энергоэффективности  

и энергосбережения. в результате  

эти программы живут сами по себе.  

как правило, это обрывочные,  

не связанные между собой мероприятия
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BUSINESS GUIDE: Правительство Москвы совместно с 
Министерством энергетики РФ стали учредителями меж-
дународного форума по энергоэффективности ENES. Кто 
выступил автором идеи форума и какие цели ставились 
перед форумом?
ПЕТР БИРЮКОВ: Этот форум изначально задумывался 
как профессиональная бизнес-площадка, на которой 
представители органов государственной власти и круп-
нейших компаний энергетического сектора, международ-
ные и российские эксперты могли бы обсудить механизмы 
реализации государственной программы «Энергоэффек-
тивность и развитие энергетики». То есть основные задачи 
форума — это обмен опытом и выработка инициатив в 
сфере снижения энергоемкости как отдельных компаний, 
так и целых отраслей и регионов.

Отдельно в программе был заявлен Молодежный день 
— это очень важная, на наш взгляд как организаторов, ини-
циатива, которая объединила молодых специалистов, кадро-
вый резерв компаний топливно-энергетического комплекса, 
студентов инженерных специальностей, учащихся школ.
BG: Как вы оцениваете значимость форума для реализа-
ции практических шагов в Москве?
П. Б.: Подписан ряд соглашений о сотрудничестве веду-
щих отечественных и зарубежных компаний. На круглых 
столах обсуждены актуальные вопросы, решение которых 
даст новый импульс развитию энергосбережения в регио-
не. Это касается, к примеру, модернизации уличного осве-
щения в рамках энергосервисных контрактов. Все для 
успешной реализации этих проектов мы сделали, сейчас 
начинается конкретная работа на объектах «Моссвета» с 
привлечением средств инвесторов.
BG: Дмитрий Медведев в указе №889 от 4 июня 2008 года 
поставил задачу до 2020 года достичь 40-процентного со-
кращения электропотребления для отечественной эконо-
мики. Каких показателей энергетической эффективности 
удалось достичь за этот период в столице?
П. Б.: Главные целевые установки программы — снижение 
энергоемкости валового внутреннего продукта (ВВП) к 2020 
году на 40%, достижение 3% экономии энергии ежегодно, 
обеспечение энергопотребления за счет возобновляемых 
источников до 4,5% от общего объема энергопотребления.

Одна из положительных тенденций — сохранение на 
одном уровне потребления тепловой энергии, что на фоне 
общего роста теплопотребления позволяет сделать вывод 
как о повышении энергоэффективности вновь вводимых 
зданий, так и о снижении теплопотерь в целом по городу. 
Также отмечено снижение прироста пиковой электриче-
ской нагрузки.

В целом по итогам реализации государственной про-
граммы «Энергосбережение» мы видим положительную 
динамику снижения энергоемкости ВРП Москвы: в 2011 
году — 4,2 тут/тыс. руб., в 2012 году — 4,1 тут/тыс. руб., 
в 2013 году планируется достигнуть показателя 3,9 тут/
тыс. руб. К 2020 году должна быть достигнута экономия 
по видам ресурсов: по электрической энергии — 
12 млрд кВт•ч, по тепловой — 18 млн Гкал, по воде — 
378 млн куб. м, по газу — 3 млрд куб. м.
BG: Привлекаете ли вы федеральные госгарантии под 
проекты в сфере энергоэффективности?
П. Б.: Москва занимает одно из ведущих мест в стране по 
энергоэффективности. Для финансирования программы 
привлекаются бюджетные средства, средства юридиче-
ских лиц и компаний ТЭКа, кроме этого мы получаем фе-
деральную субсидию. В 2012 году размер федеральной 

субсидии для Москвы составил158,5 млн руб. При этом 
общий объем финансирования — 622,8 млн руб.

Кроме этого в Москве совместно с Программой разви-
тия ООН ведется работа по модернизации освещения на 
объектах бюджетной сферы.
BG: Какие проекты увеличения энергоэффективности су-
ществуют в муниципальной сфере, сфере услуг, ЖКХ, на 
производстве, на транспорте? Какие средства выделяются 
на них из бюджета города?
П. Б.: В энергетической отрасли это строительство высо-
коэкономичных парогазовых блоков ПГУ-400 на ТЭЦ-26, 
перевод нагрузок с малых котельных, а таких в Москве 26, 
РТС — 11, КТС — 12 на ТЭЦ «Мосэнерго», реконструкция 
тепловых сетей и ЦТП.

Данные мероприятия позволили снизить удельный рас-
ход топлива на отпуск электроэнергии в 2012 году по отно-
шению к базовому 2009 году на 2,1%, тепловой энергии 
— на 0,7%. Снижена на 1,5% доля потерь электроэнергии 
в электрических сетях, коэффициент технологических по-
терь — на 6,5%.На транспорте за счет эксплуатации совре-
менного подвижного состава, использующего реостатно-
рекуперационную систему торможения, и других меропри-
ятий снизился на 2,2% удельный расход электроэнергии на 
тягу поездов, более того, преобразованная остаточная 
энергия передается в сеть. В жилом фонде зафиксирована 
положительная динамика снижения удельных показателей 
потребления ресурсов на квадратный метр общей приве-
денной площади на одного человека: по электрической 
энергии — 3%, по тепловой энергии — 3%, по воде — 
20%, по газу — 3,5%.

На реализацию программы в 2013 году направлено в 
общей сложности 64,7 млрд руб.: 662,5 млн руб. выделено 
из бюджета города Москвы, 92,7 млн руб.— из федераль-
ного бюджета, остальное — инвестиционные средства 
энергетических компаний, негосударственных учрежде-
ний и привлеченные внебюджетные средства учреждений 
города Москвы.
BG: Какие задачи стоят перед правительством Москвы в 
сфере энергоэффективности на ближайшее время?
П. Б.: Все подготовительные этапы мы прошли, внедрено 
достаточное количество пилотных проектов, разработаны 
методики оценки энергоэффективности. Сейчас мы выхо-
дим на новый этап развития — привлечение инвестиций в 

энергосбережение. Пока энергосбережение не станет эко-
номически выгодным, бизнес в него не пойдет. Как мы ви-
дим основные цели: обеспечение в 2013 году привлечения 
инвестиций за счет развития энергосервисной деятельно-
сти в объеме 1,5 млрд руб., формирование региональных 
удельных показателей, имеющих отраслевой характер и 
отображающих эффекты для объекта, отрасли и города в 
целом, интеграция программ «Энергосбережение» и «Раз-
витие коммунально-инженерной инфраструктуры».
BG: С какими организациями вы ведете совместную рабо-
ту в данной сфере?
П. Б.: Мы сотрудничаем со всеми, кто интересуется и зани-
мается вопросами энергосбережения и энергоэффектив-
ности. В частности, разрабатывались совместные проекты 
с ФГБУ РЭА в области развития государственной и регио-
нальной информационных систем, с МОЭСК и ОЭК реали-
зуются программы снижения потерь в электрических сетях, 
с «Мосэнергосбытом» — по созданию регионального цен-
тра энергосбережения, есть и другие проекты.
BG: Какой международный стандарт энергоэффективно-
сти сейчас внедрен в Москве?
П. Б.: С 1 января 2013 года Федеральным агентством по 
техническому регулированию и метрологии введен в дей-
ствие национальный стандарт ГОСТР ИСО 50001–2012, ба-
зирующийся на международном стандарте ISO-50001 — 
стандарте управления энергосистемами, который опреде-
ляет требования для установки, внедрения, сопровожде-
ния и улучшения системы энергоменеджмента, цель кото-
рого внедрение системного подхода в достижении после-
довательного улучшения энергосистемы, включая энерго-
эффективность, энергобезопасность и энергопотребление.
BG: В Европе самый быстрорастущий сегмент — освеще-
ние. 22% всех проектов в области энергоэффективности 
связаны с заменой осветительного оборудования и мера-
ми по управлению освещением. Какой сегмент самый бы-
строрастущий в Москве и за счет чего?
П. Б.: В Москве ведется плановая работа по модернизации 
уличного освещения, а это огромное хозяйство «Моссве-
та» — более 400 тыс. светильников и около 130 тыс. све-
тильников АХП. Ежегодное увеличение потребления элек-
троэнергии системой наружного освещения города на 
13 млн кВт•ч, требует разработки и реализации масштаб-
ных проектов. На сегодняшний день в городе нет ни одно-
го уличного светильника, использующего ртуть. Уже под-
готовлен и готовится к реализации в 2014 году пилотный 
проект по замене 10 тыс. светильников на светодиодные. 
Мы полагаем, что в случае его реализации в полном объ-
еме город получит сокращение потребления электроэнер-
гии для наружного освещения на 20–25%, что, в свою оче-
редь, снизит нагрузку на бюджет города.
BG: Что и на каком уровне мешает реализации программ/
проектов по повышению энергоэффективности? Какую 
роль в этом играют человеческий фактор, структурный, 
законодательный?
П. Б.: Первое: недостаточный уровень осведомленности на-
селения в вопросах энергосбережения и повышения энерге-
тической эффективности, что, в частности, замедляет вне-
дрение энергосберегающего оборудования в жилом фонде.

Второе: несовершенство законодательной базы. На-
пример, до настоящего времени не приняты изменения в 
ФЗ №261, не определена методика оценки и присвоения 
классов энергоэффективности зданий.

Третье: государственное регулирование в сфере повы-
шения энергоэффективности на современном этапе долж-

но получить четкую адресную направленность. Целевые 
программы по энергосбережению с рекомендуемыми пе-
речнями мер должны быть включены в систему государ-
ственного стимулирования и господдержки энергосбереже-
ния (льготное налогообложение, тарифное регулирование).
BG: Какими средствами вы планируете добиваться умень-
шения энергопотребления в жилищном секторе?
П. Б.: Я бы назвал главным пропаганду энергосбережения, 
популяризацию культуры бережливого потребления ре-
сурсов, информирование населения об экономической 
эффективности энергосберегающих мероприятий.

Также весь комплекс технологических решений: завер-
шение в полном объеме программы по установке прибо-
ров учета, модернизация систем отопления с установкой 
терморегуляторов, повышение теплоизоляционных харак-
теристик ограждающих конструкций жилых домов, при-
менение энергоэффективных осветительных приборов, 
модернизация лифтового оборудования.
BG: Одна из традиционных мер по повышению рациональ-
ного использования энергетических ресурсов — ограни-
чение выброса парниковых газов. Как правительство Мо-
сквы борется с этой проблемой?
П. Б.: Это является одной из ключевых задач программы 
энергосбережения. Строительство высокоэкономичных 
парогазовых блоков в 2012 году позволило снизить по-
требление газа на 2,5%, перевод нагрузок с малых котель-
ных, РТС и КТС на ТЭЦ «Мосэнерго» дал экономию более 
400 млн куб. м газа. Последовательная реализация дан-
ных мероприятий должна обеспечить суммарное сокра-
щение выбросов парниковых газов к 2016 году на 3,4 млн т 
экв. СО2 по отношению к базовому 2009 году.
BG: Как повлияло на общий уровень энергопотребления 
по городу присоединение к Москве новых территорий? 
И скажется ли это на планах по снижению расхода элек-
троэнергии?
П. Б.: Присоединение к Москве новых территорий повлияло 
на рост конечного энергопотребления. Например, энергоем-
кость по виду экономической деятельности «Сельское хо-
зяйство, рыболовство и рыбоводство» выросла более чем в 
45 раз: связано это с тем, что ранее предприятия данного 
вида деятельности в Москве практически отсутствовали.

В настоящее время ведется разработка программы 
энергосбережения Троицкого и Новомосковского админи-
стративных округов, в рамках которой будут разработаны 
мероприятия по энергосбережению и повышению энерго-
эффективности, в плановом режиме осуществляются пе-
ревод объектов на централизованное теплоснабжение и 
модернизация систем освещения.

Новые территории могут стать плацдармом для реали-
зации проектов по внедрению возобновляемых источни-
ков энергии для покрытия энергодефицита с соблюдени-
ем экологических стандартов. ■

адмИнИсТРаТИВный РЕсуРс

административный ресурс

«мы выходим на новый  
этап развития — привлечение инвестиций  
в энергосбережение» москва — самый крупный по объему 
энергопотребления субъект федерации. о том, как столичные власти повышают 
эффективность использования энергоресурсов, корреспонденту BG сергею рома-
нову рассказал петр бирюков, заместитель мэра москвы в правительстве москвы 
по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства.

СВ
ЕТ

лА
НА

 П
РИ

ВА
лО

ВА

пока энергосбережение  
не станет  
экономически выгодным,  
бизнес в него не пойдет

➔
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наглядная агитация

наглядная агитация

Эффективные и бережливые форум, посвященный 
проблемам ЭнергоЭффективности и Энергосбережению, собрал представителей  
отраслей, имеющих непосредственное отношение и к производству Энергии и ее по—
треблению. в присутствии госчиновников предприниматели объяснили друг другу, 
как они планируют сократить расход Энергии и, следовательно, ее производство.
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Премьер-министр дмитрий медведев (в центре)

министр финансов антон силуанов (слева)  и министр образования и науки игорь ливанов губернатор томской области сергей Жвачкин
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Председатель Правления «роснано» анатолий Чубайс

Министр энергетики александр новак

Президент фонда «сколково» виктор вексельберг

Председатель Правления сбербанка герМан греф

электроМобили в Москве Пока ПереМещаются от выставки к выставке, но После отМены ввозных Пошлин на эти Машины,  

они Могут стать востребованныМ видоМ трансПорта

заМеститель Председателя Правительства аркадий дворковиЧ (сПрава)  и Министр По воПросаМ деятельности открытого Правительства  

Михаил абызов

Президент Schneider electric в Poccии и снг Жан-луи стази
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теория и практика

BUSINESS GUIDE: В минувшем году в России ощутимо 
возрос интерес к проблеме энергоэффективности. Реали
зовывались программы и проекты энергосбережения в 
разных отраслях, проводились международные форумы 
и конференции при участии представителей высшего ру
ководства страны. Почему, на ваш взгляд, это произошло 
именно сейчас, ведь актуальность данной проблемы была 
законодательно обозначена еще в 2009 году?
оЛеГ иСаеВ: Определяющую роль здесь сыграло не
сколько факторов. Прогнозы развития отечественной эко
номики в обозримой перспективе поставили вопрос об 
оптимизации деятельности предприятий ключевых отрас
лей. Главным стимулом для действий в этом направлении 
стало принятое руководством страны решение о нулевой 
индексации тарифов госкомпаний в 2014 году. В «МРСК 
Центра» его расценивают как возможность повышения 
операционной эффективности за счет снижения издержек 
и мобилизации внутренних ресурсов компании для обе
спечения более надежного электроснабжения. Об этом не
однократно заявлял генеральный директор ОАО «Россе
ти» Олег Бударгин.

Мероприятия по энергосбережению и повышению 
энергоэффективности открывают большие возможности 
для решения упомянутых задач. Если говорить об абсо
лютных показателях, то в распределительном электросе
тевом комплексе РФ потенциал энергосбережения со
ставляет 25,1 млрд кВт•ч, или 8,65 млн тонн условного 
топлива. Для иллюстрации скажу, что этого хватит для 
обеспечения годового энергопотребления двух Ярослав
ских областей.

«МРСК Центра» старается максимально соответство
вать происходящим изменениям, поэтому в нашей компа
нии 2014 год объявлен годом энергоэффективности. Уве
рен, что, работая в этом направлении, мы сможем сэконо
мить значительные материальные и энергетические ре
сурсы, которые будут направлены на решение первооче
редных задач.

Хочу отметить и роль Министерства энергетики РФ, 
которое значительно активизировало свою деятельность 
на данном направлении, разрабатывая стимулирующие 
механизмы и оказывая поддержку компаниям, которые 
всерьез озаботились вопросами снижения энергоемкости 
производства. Эти усилия уже сегодня приносят ощути
мый эффект. Вопросы энергосбережения и повышения 
энергоэффективности вошли в число ключевых тем фе
деральной повестки, также неуклонно растет число ком
паний, для которых это направление деятельности явля
ется приоритетным.

BG: Как «МРСК Центра» на практике реализует страте
гию энергоэффективности и энергосбережения?
о. и.: «МРСК Центра» занимается этим давно и после
довательно. В компании уже на протяжении несколь
ких лет реализуется программа, предусматривающая 
целый комплекс соответствующих мероприятий. При
чем некоторые из них «МРСК Центра» начала осуще
ствлять первой среди компаний распределительного 
сетевого комплекса. В частности, речь идет о внедре
нии таких технологий и решений, как система управле
ния производственными активами на базе SAP ERM, 
подключение к сетям альтернативных источников энер
гии, система автоматического управления уличным 
освещением и т. д.

Серьезный ресурс в части снижения энергопотерь за
ключает в себе и концепция построения сетей с примене
нием столбовых трансформаторов 0,4 кВ, которые уста
навливаются непосредственно на опорах ЛЭП сети 10 кВ. 
В отечественном распределительном сетевом комплексе 
«МРСК Центра» первая, кто реализовал этот подход. При
менение этой новой концепции в масштабах страны позво
лит снизить потери электрической энергии в сетях на 
386 млн кВт•ч. В денежном выражении экономия составит 
свыше 903 млн руб.

Кроме того, «МРСК Центра» является лидером среди 
распределительных сетевых компаний РФ по внедрению 
системы интеллектуального учета электроэнергии Smart 
Metering, позволяющей удаленно снимать показания счет
чиков, управлять нагрузкой, использовать функции мно
готарифности и производить анализ и планирование 
энергопотребления. По состоянию на 2012 год «МРСК 
Центра» установила 230 тыс. интеллектуальных приборов 
учета, что позволило по итогам года снизить энергопотери 
на 85,07 млн кВт•ч, сэкономив, таким образом, порядка 
200 млн рублей.

Общий же эффект от реализации компанией 
 Программы энергосбережения и повышения энер
гетической эффективности в 2012 году составил 
250 млн кВт•ч, или 650 млн рублей. Это 12% от общего 

объема снижения потерь в распределительном сетевом 
комплексе за указанный период.
BG: Какие приоритетные задачи стоят перед компанией в 
рамках расширения существующей программы?
о. и.: В первую очередь это компенсация реактивной мощ
ности и оптимизация управления режимами работы сети. 
В этих сферах подготовлен целый ряд инициатив и разра
боток, для реализации которых понадобится корректиров
ка нормативноправовой базы, регулирующей работу от
расли. Впрочем, здесь «МРСК Центра» рассчитывает на 
понимание со стороны руководства отрасли, поскольку 
речь идет о значительном экономическом эффекте, кото
рый могут дать эти мероприятия.

В части компенсации реактивной мощности предла
гается внедрить методики расчета повышающих (пони
жающих) коэффициентов к тарифам на услуги по пере
даче электроэнергии в зависимости от соотношения по
требления активной и реактивной мощности. Соглас
но оценкам экспертов, экономия от компенсации реак
тивной мощности в местах ее потребления составит 
116 млн кВт•ч, или 230 млн рублей, в год. В масштабах 
сетевого комплекса речь идет о 2  млрд  кВт•ч, или 
4 млрд рублей.

В области оптимизации управления режимами работы 
сети помимо уже упоминавшихся столбовых трансфор
маторов эффективной мерой может стать децентрализа
ция сетей в малозаселенных регионах с применением ма
лой генерации. В масштабах страны это может дать эко
номию порядка 13 млрд рублей, или 6 млрд кВт•ч, в год, 
что в итоге позволит существенно снизить включенные в 
тариф расходы на содержание сетей. Для реализации 
данного проекта необходимо внести в закон «Об электро
энергетике» изменения, допускающие совмещение дея
тельности по производству и передаче электроэнергии, 
позволяющие электросетевым компаниям использовать 
малую генерацию.
BG: Какие цели в рамках стратегии энергоэффективности 
вы ставите перед компанией на 2014 год?
о. и.: В наступившем году «МРСК Центра» планирует про
должать реализацию мероприятий в рамках Программы 
энергосбережения и повышения энергоэффективности. 
Не исключено, что их перечень будет расширен за счет 
лучших зарубежных практик в этой области — перед спе
циалистами компании поставлена задача изучать и обоб
щать передовой опыт в данной сфере с целью его даль
нейшего практического применения.

Пристальное внимание будет уделено созданию воз
можностей для практической апробации новейших энер
гоэффективных и энергосберегающих разработок. Для 
этого на базе одного из филиалов компании будет по
строен экспериментальный полигон, на котором произ
водители такого оборудования смогут бесплатно тестиро
вать свои образцы. По итогам тестирования будут прини
маться решения о возможности массовой эксплуатации 
этих разработок. Таким образом «МРСК Центра» внесет 
свой вклад в решение поставленной президентом России 
задачи по поддержке отечественных производителей 
электротехнического оборудования.
BG: Что вы думаете о формировании в обществе культуры 
энергосбережения?

о. и.: Это одно из важнейших условий успеха в процессе 
повышения энергоэффективности, поскольку вовлечение 
широких слоев населения позволяет усилить эффект от 
проводимых мер.

Мы планируем уделять особое внимание работе с под
растающим поколением. Вопервых, дети и подростки мо
гут применять полученные знания дома. Вовторых, озна
комившись с необходимостью разумного энергопотребле
ния в юном возрасте, они будут транслировать идеи энер
госбережения в будущем.

Здесь компания будет опираться на лучший междуна
родный опыт. Так, в ближайшее месяцы «МРСК Центра» 
планирует подписать соглашение со SPARE (School Project 
for Application for Recourses and Energy) — крупнейшим в 
мире международным образовательным проектом в обла
сти энергосбережения для школьников. Проект объединяет 
6 тыс. школ из 17 стран, его целью является привлечение 
учащихся к решению проблем энергосбережения и энерго
эффективности на практике. «МРСК Центра» планирует 
оказывать всестороннюю помощь реализации проекта 
SPARE в регионах своего присутствия, тем более что фи
лиалы компании связывают годы плодотворного сотрудни
чества с местными образовательными учреждениями.
BG: Развиваете ли вы сотрудничество с российскими 
вузами?
о. и.: «МРСК Центра» планирует активно привлекать сту
дентов и аспирантов профильных специальностей к раз
работке новых, оригинальных решений в этой сфере, соз
давая для них различные мотивационные ме ханизмы. На
чало этому процессу было положено в ноябре минувшего 
года, когда компания подписала соглашение с главным 
энергетическим вузом России НИУ МЭИ. Документ пред
полагает разностороннее сотрудничество в инновацион
ной, информационной, научномето дической и научно
практической сферах деятельности. Среди прочего под
разумевается и использование интеллектуального потен
циала НИУ МЭИ для решения актуальных научно
технических задач, стоящих перед «МРСК Центра» и ее 
дочерними предприятиями. В свою очередь, компания бу
дет создавать условия для того, чтобы студенты профиль
ных специальностей получали качественное образование 
и имели возможность в полной мере реализовывать свои 
знания на благо отрасли. В ближайшем будущем «МРСК 
Центра» намерена расширять географию сотрудничества 
с профильными учебными заведениями, вовлекая в про
цесс поиска новых идей и ресурсов все больше молодых, 
перспективных и талантливых специалистов. 
интервью взял БОрИС зОлОтАрев

Энергосбережение как образ жизни 
с момента подписания в 2009 году федерального закона №261 «об Энергосбереже—
нии и о повышении Энергетической Эффективности» в стране развернута государ—
ственная кампания по преобразованию и усовершенствованию Энергетической 
 политики. оао «мрск Центра» входит в число тех, кто последовательно и системно 
занимается Этой проблемой. в активе компании уже сегодня имеется Целый ряд 
успешно реализованных решений в области повышения ЭнергоЭффективности 
и Энергосбережения, а также проекты на ближайшее будущее. генеральный дирек—
тор «мрск Центра» олег исаев рассказывает о стимулах к переходу на Энергосбере—
жение и о превращении Экономии в прибыль.
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«мрск Центра» является  
лидером среди распредели—
тельных сетевых компаний рф  
по внедрению системы  
интеллектуального учета  
ЭлектроЭнергии Smart metering

➔
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В россии сущестВует  
серьезный рыночный потенциал 
для использоВания спГ  
В качестВе моторноГо топлиВа  
В ключеВых сеГментах  
транспортноГо сектора

➔

BUSINESS GUIDE: Почему Shell делает ставку на газ как 
на основной энергоноситель, в чем его преимущества пе-
ред нефтью, насколько оправданно его применение с точ-
ки зрения энергоэффективности?
иГорЬ иГНатЬеВ: Спрос на энергию в мире постоянно 
увеличивается и, как ожидается, к 2050 году может 
удвоиться по сравнению с уровнем 2000 года. Для удо-
влетворения этого спроса человечеству понадобятся 
все имеющиеся в его распоряжении энергоресурсы, 
включая большие объемы природного газа. Способ-
ствовать увеличению роли природного газа будут его 
очевидные преимущества по сравнению с традицион-
ными видами топлива — экономичность, экологич-
ность и энергоэффективность.

Согласно оценкам Международного энергетического 
агентства, мировых запасов природного газа при ны-
нешних темпах потребления хватит еще на 250 лет. Та-
ким образом, природный газ предоставляет оптималь-
ную возможность для достижения устойчивого энергоо-
беспечения.
BG: СПГ как универсальный энергоноситель популярен в 
странах Юго-Восточной Азии. В России же традиционно 
как топливо используются нефтепродукты. Насколько 
целесообразным компания видит развитие сбыта СПГ в 
России?
и. и.: Уверен, что СПГ как вид топлива имеет значитель-
ный потенциал использования на транспорте в России. 
Это определяется наличием огромных запасов относи-
тельно недорогого природного газа, реализуемостью тех-
нологических решений и потенциальным спросом.

Для российских потребителей важны экономичность, 
эффективность и экологичность транспортного топлива. 
При использовании СПГ его цена может быть на 20–40% 
ниже дизтоплива, что существенно снижает эксплуатаци-
онные затраты потребителя. Опробованная и надежная 
технология двигателей с использованием СПГ повышает 
их КПД и увеличивает срок службы, а снижение шума дви-
гателя дает преимущество для водителей и жителей на-
селенных пунктов вдоль трассы.

При этом газомоторное топливо не конкурирует с ком-
примированным газом, а создает новые рыночные ниши 
и возможности.
BG: В каких секторах потребления энергоносителей в Рос-
сии может вырасти доля СПГ?
и. и.: В России существует серьезный рыночный потен-
циал для использования СПГ в качестве моторного то-
плива в ключевых сегментах транспортного сектора, та-
ких, как морская бункеровка, горнодобывающий ком-
плекс, большегрузный автотранспорт и железнодорож-
ные локомотивы.

Например, морская бункеровка на Балтике представ-
ляется очень перспективной ввиду планируемых ограни-
чений по выбросам, высокой концентрации потенциально-
го спроса и существенного потенциала роста. Другим ин-
тересным направлением является развитие международ-
ных и российских транспортных коридоров наподобие ре-
ализуемых Shell в Северной Америке.

Также большой интерес вызывает перевод на СПГ ка-
рьерной техники в Западной Сибири.
BG: Shell развивает рынок газа как моторного топлива. Ка-
ких достижений в этой области вам удалось достичь в гло-
бальном масштабе?
и. и.: Хочется отметить, что концерн Shell является не 
только пионером в производстве и транспортировке СПГ, 
но и одним из мировых лидеров в этом сегменте. В 2012 
году предприятия с участием Shell поставили более 35% 
объемов СПГ во всем мире.

В 2011 году мы начали развивать инфраструктуру про-
изводственных и заправочных мощностей СПГ для тяже-

лой грузовой техники в провинции Альберта в Канаде. В 
силу очевидных экологических преимуществ такого вида 
топлива проект получил название «Канадский зеленый 
коридор». Сегодня проект успешно работает.

В США Shell вместе с компанией TravelCenters of 
America работает над созданием общенациональной сети 
заправочных комплексов СПГ для тяжелой техники на 
всей территории США. В рамках проекта планируется 
строительство 100 заправочных комплексов полного об-
служивания, первые из которых будут открыты в начале 
следующего года. Кроме того, в марте 2013 года Shell объ-
явил о планах строительства двух малотоннажных устано-
вок производства СПГ, что позволит заложить основу для 
использования СПГ в качестве газомоторного топлива для 
заправки большегрузных автомобилей на трассах двух но-
вых транспортных коридоров в районе Великих озер и се-
верной части побережья Мексиканского залива.

Shell планирует наладить рентабельный бизнес по ре-
ализации СПГ в Европе, прежде всего для нужд сектора 
морских перевозок. Мы активно сотрудничаем с фирма-
ми—производителями двигателей и судовладельцами, 
которые готовы перейти на новое моторное топливо для 
морских транспортных средств. В 2012 году Shell приоб-
рел норвежскую компанию Gasnor, которая обеспечивает 
сжиженным природным газом промышленные предпри-
ятия и морские суда. На сегодняшний день введены в 
эксплуатацию две баржи, работающие полностью на 
СПГ, которые ходят по Рейну через Нидерланды, Герма-
нию и Швейцарию. Бортовой запас СПГ позволит обе-
спечить непрерывный ход баржи без дозаправки дли-
тельностью до семи суток.
BG: Как Shell оценивает перспективы глобального рынка 
СПГ? Существуют ли сценарии изменения потребления и 
где, в каких регионах, согласно этому сценарию, ожидает-
ся наибольший рост спроса на него? Каковы также пер-
спективы спроса на моторное топливо на основе газа?
и. и.: Глобальное потребление СПГ только в первом деся-
тилетии нашего столетия увеличилось в два раза, достиг-
нув 200 млн тонн в год в 2010 году. Это порядка 8% роста 
в год, что дает нам основания думать, что к 2020 году ры-

нок может увеличиться еще в два раза, а к середине сто-
летия может достигнуть 500 млн тонн. Больше половины 
роста потребления придется на рынки Юго-Восточной 
Азии и Ближнего Востока. Причем это будут не только та-
кие традиционные покупатели СПГ, как Южная Корея, 
Япония и Китай, но и такие страны, как Таиланд, Индоне-
зия, Малайзия, Индия, Филиппины, Вьетнам и Пакистан.

Что касается потребления моторного топлива, то сей-
час это порядка 46 млн баррелей нефтепродуктов в день, 
или половина всего потребления нефти в мире. Транспорт-
ные средства, работающие на газе, составляют лишь 1% 
от всего потребления моторного топлива в мире, но рынок 
топлива на основе газа стабильно растет. Согласно наше-
му сценарию, в середине столетия на природный газ мо-
жет перейти до 10% транспортных средств в мире.
BG: Традиционно Shell работает на развивающихся рын-
ках в консорциуме с местными нефтегазовыми компания-
ми. Кого компания видит в роли национального партнера 
в развитии рынка газомоторного топлива в России и каки-
ми качествами должен обладать такой партнер?
и. и.: Прежде всего мы заинтересованы в совместной ра-
боте с нашими нынешними партнерами ОАО «Газпром» и 
компанией «Совкомфлот». Если роль и значение «Газ-
прома» для любых инициатив на российском газовом 
рынке вполне понятны, то о нашем взаимодействии с «Со-
вкомфлотом» хотелось бы сказать подробнее.

Наше сотрудничество в рамках проекта «Сахалин-2» 
дало рождение новому российского сегменту судоходно-
го рынка — транспортировка СПГ. Специально для пере-
возки СПГ «Сахалина-2» были построены суда-газовозы, 
укомплектованные российскими экипажами, прошедши-
ми специальную подготовку. В дальнейшем были подпи-
саны новые соглашения, предусматривающие развитие 
сотрудничества между нашими компаниями в области 
организации строительства танкеров-газовозов на вер-
фях России, а также фрахтование новых танкеров для 
перевозки СПГ. Эти танкеры ледового класса будут осна-
щены усиленным корпусом для эксплуатации в условиях 
морского льда.
BG: Для развития рынка топлива необходимо наладить не 
только производство, но и сбыт. Планирует ли Shell рас-
ширять свою розничную сеть и как будет организована 
продажа газомоторного топлива на АЗС компании?
и. и.: Глобально мы уже активно работаем над организа-
цией сбыта. Например, в начале 2013 года Shell объявил 
о новом проекте в Австралии. Его реализация позволит 
сделать СПГ доступным для транспортных средств на 
восьми АЗС, расположенных на оживленной трассе Мель-
бурн—Сидней. Также планируется строительство семи 
заправочных комплексов СПГ Shell в Нидерландах. ■

«Глобальное потребление спГ  
только за последние десять лет  
уВеличилось В дВа раза» Эксперты концерна Shell реГу
лярно публикуют собстВенные исследоВания перспектиВ ГлобальноГо ЭнерГети
ческоГо рынка и анализ мер, напраВленных на обеспечение устойчиВоГо ЭнерГо
снабжения. поВышение ЭнерГоЭффектиВности занимает немалоВажную роль 
В предлаГаемых мерах. о стратеГии концерна корреспонденту BG алексею иВаноВу 
рассказал иГорь иГнатьеВ, заместитель председателя концерна Shell В россии.
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Топливом будущего стратеги Shell считают природный газ и различные продукты его 
переработки. «Газ — это наиболее чистое ископаемое топливо,— говорит Питер Возер, 
CEO Shell.— Газовые электростанции — наиболее рациональное решение для городских 
территорий: малый объем вредных выбросов (включая диоксиды серы и азота), нет не-
обходимости строить сложные системы доставки и хранения угля или нефтепродуктов». 
По прогнозам специалистов концерна, спрос на энергию (как электрическую, так и тепло-
вую) в Азиатском регионе в ближайшие 50 лет увеличится вдвое. Спрос этот будет под-
креплен деньгами — так, только китайские компании готовы потратить до 2020 года бо-
лее $500 млрд на импорт энергоносителей. Чтобы не упустить этот рынок, Shell осваива-
ет новые технологии, самая футуристическая из которых добыча и переработка газа на 
одном судне. Производство взрывоопасного продукта надо разместить в ограниченном 
корабельном пространстве, защитить его от штормов, возможных столкновений с дру-
гими судами и обеспечить минимальное участие в производстве людей, ведь числен-
ность команды ограничена.

Тем не менее первый в мире плавучий газоперерабатывающий комплекс Prelude, ко-
торый Shell строит в Южной Корее, в конце прошлого года был спущен на воду. Сейчас 
идет дооборудование судна. После того как комплекс будет введен в строй, Prelude возь-
мет курс на Австралию и остановится в 475 км от ее берегов в районе газоносного шель-
фа. Плавучий комплекс сможет безостановочно работать 25 лет, ежегодно отгружая в 
танкеры-челноки 3,6 млн тонн LNG и 1,3 млн тонн газового конденсата.

  офшорная добыча и переработка^
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BUSINESS GUIDE: Наблюдая за развитием местной эко-
номики, какие делаете выводы: есть ли потенциал для 
развития в России энергосберегающих технологий?
ЖаН-ЛУи СтаЗи: У нашей компании действительно бо-
гатая история в России. Она насчитывает уже более 100 лет, 
а опыт работы с российским ТЭКом — около 40 лет. Первый 
проект в сфере ТЭКа на территории России был внедрен в 
1974 году на Самарском нефтеперерабатывающем заводе. 
В 80-е годы прошлого века был реализован проект, с кото-
рого началось стратегическое сотрудничество Schneider 
Electric с «Газпромом»: компрессорные станции магистраль-
ного экспортного газопровода Уренгой—Помары—Ужго-
род были практически полностью оснащены электротехни-
ческим оборудованием Schneider Electric. Официальное 
представительство в России существует с 1993 года, сегодня 
офисы Schneider Electric работают в 31 городе. В 2014 году 
мы будем отмечать 20-летие с начала нашего многосторон-
него сотрудничества с ОАО «Газпром автоматизация».

Российский рынок — один из наиболее приоритетных 
для нашей компании. По объему бизнеса Россия является 
второй страной для Schneider Electric в Европе (после Фран-
ции) и четвертой в мире. Причем у России есть все шансы 
выйти на первое место в Европе в ближайшие годы. За по-
следние пять лет именно в российскую экономику наша 
компания инвестировала наибольшие средства. Производ-
ственная база компании в России представлена шестью 
действующими заводами и тремя логистическими центра-
ми. В 2013 году мы завершили сделку по приобретению 
100% акций ЗАО «ГК ”Электрощит“-ТМ Самара», одного из 
крупнейших электротехнических предприятий России.

У России огромный потенциал энергосбережения. Зна-
чимость энергосбережения и энергоэффективности уже 
давно осознана российским правительством, которое про-
водит очень большую работу в этом направлении. Очевид-
но, что при современных тенденциях замедления темпов 
роста экономики энергоэффективность станет одним из 
приоритетных направлений для инвестиций. По нашим 
подсчетам, мероприятия по повышению энергетической 
эффективности могут дать России до 2,5% роста ВВП.
BG: Чего не хватает российской экономике, чтобы энергоэф-
фективные технологии стали внедряться с более широким 
размахом? Что, на ваш взгляд, тормозит такое развитие?
Ж.-Л. С.: Очень важно отметить, что на сегодняшний день с 
точки зрения доступности технологий и лучших мировых 
практик нет никаких препятствий, но для повсеместного вне-
дрения энергоэффективных технологий необходимо прео-
долеть ряд барьеров. Во-первых, это законодательство в 
этой области, которое сейчас уже корректируется с учетом 
опыта, полученного во время реальной работы в регионах. 
Во-вторых, требуется готовить новое поколение профессио-
налов, которые будут воплощать проекты в жизнь. Со своей 
стороны мы активно участвуем в этом процессе, открываем 
лаборатории в ведущих российских технических вузах, при-
суждаем специальные стипендии студентам — всего среди 
университетов—партнеров Schneider Electric более 30 вузов 
по всей России. В-третьих, нужно предлагать рынку эффек-
тивные механизмы финансирования и прозрачные гарантии 
возврата инвестиций. На международном форуме по энер-
гоэффективности и энергосбережению ENES-2013 мы под-
писали меморандум о взаимопонимании со Сбербанком 
России о реализации проектов в области энергоэффектив-
ности, в том числе используя модель энергосервиса.

При модели энергосервисного контракта потребитель 
предварительно не расходует свой капитал на внедрение 

комплекса мер по энергосбережению. Инвестиции, необ-
ходимые для осуществления проекта, привлекаются энер-
госервисной компанией, а заказчик возмещает затраты по-
сле за счет экономии средств, достигнутой в результате 
внедрения энергосберегающих программ. Совмещение 
передового оборудования Schneider Electric и финансовых 
возможностей Сбербанка России сделает программы по 
энергосбережению более доступными для многих россий-
ских заказчиков.
BG: В присутствии премьер-министра России Дмитрия 
Медведева вы подписали соглашение с президентом 
фонда «Сколково» Виктором Вексельбергом о создании 
Научно-исследовательского центра. Какие надежды воз-
лагаете на эти договоренности? Как будет строиться со-
вместная работа в самое ближайшее время? Когда ждать 
первых результатов и в чем они будут выражаться?
Ж.-Л. С.: Schneider Electric инвестирует не только в лока-
лизацию производства, но и в локализацию технологий. В 
рамках стратегии по развитию НИОКР компания планиру-
ет открыть собственный центр НИОКР в Сколково. В дека-
бре 2013 года Schneider Electric и фонд «Сколково» под-
писали соглашение о создании центра в энергоэффектив-
ном здании «Экоофис» в иннограде Сколково.

У нас очень большие планы на это сотрудничество. 
Деятельность центра будет направлена на создание усо-
вершенствованных систем управления распределением 
электроэнергии для электросетей, разработку систем 
управления автономными генераторами и трубопровода-
ми различного назначения, адаптацию решений 
Schneider Electric для российских условий и т. п. В про-
екте «Экоофиса» на территории иннограда Сколково на-
ша компания реализует все свои самые передовые реше-
ния в области энергоэффективности, а также концепцию 
комплексного энергоменеджмента. Для нас важно соз-
дать современное энергоэффективное здание, чтобы на-
глядно продемонстрировать его преимущества рынку. 
Все инженерные системы здания будут объединены в 
единую интеллектуальную систему управления, которая 
позволит осуществлять мониторинг энергопотребления 
за различные периоды и производить аналитическую 
оценку потребления. Планируется, что эти решения по-
зволят «Экоофису» отвечать европейским стандартам 
для зданий с близким к нулевому энергопотреблением и 

пройти сертификацию по международному стандарту 
«зеленого» строительства LEED. Ожидается, что центр 
НИОКР начнет работу в 2016 году, к 2017 году числен-
ность персонала центра достигнет 100 человек.
BG: Какие задачи решают ваши просветительские проек-
ты? Ведь «Сколково» не первый из них. До него в 2011 
году вы запустили центр обучения в Екатеринбурге, а в 
2012 году открыли образовательный центр в Санкт-
Петербургском политехническом университете. Вы гото-
вите кадры для себя или смотрите шире, воспитывая бе-
режное отношение к энергетическим ресурсам у россий-
ских студентов и будущих менеджеров?
Ж.-Л. С.: Schneider Electric рассматривает взаимодействие 
с университетами как один из основных факторов своей 
успешной работы в России и странах СНГ. Мы преследуем 
несколько целей: это и подготовка кадров для себя, и раз-
витие энергетики в целом, и распространение энергоэф-
фективного мировоззрения. Сегодняшние студенты в ско-
ром времени станут нашими сотрудниками, или клиентами, 
или партнерами. Так или иначе, нам вместе с ними решать 
задачи по модернизации российской электроэнергетики.
BG: Чем сегодня занимается ваша компания в России? На-
зовите наиболее крупные российские проекты, состояв-
шиеся при вашем непосредственном участии.
Ж.-Л. С.: Наша работа не всегда видна на первый взгляд, 
но на самом деле она повсюду. Решения Schneider Electric 
успешно внедрены на таких объектах, как здание мэрии 
Москвы, Дом правительства РФ, комплекс зданий Госу-
дарственной думы, Московский Кремль, деловой ком-
плекс «Москва-Сити», Большой театр, аэропорты Москвы 
и других российских городов, МКАД, Третье транспортное 
кольцо (Москва), тоннели «Красная Поляна», «Лефорто-
во», «Кутузовский», железнодорожный тоннель «Внуко-
во», порты Мурманска и Новороссийска, предприятия 
«Газпрома», «Транснефти»; «Роснефти», «Сибнефти», 
«Сургутнефтегаза», многие электросетевые предприятия, 
кабельные сети, водопроводные, канализационные и те-
пловые станции Москвы, Санкт-Петербурга, Казани, Ека-
теринбурга, Нижнего Новгорода, Сочи и других городов.
BG: Насколько дорого обходится предприятиям внедре-
ние новых систем энергосбережения и как быстро они оку-
паются? Кроме экономической выгоды какие еще преиму-
щества получают ваши клиенты?
Ж.-Л. С.: Я уже упомянул работу по схеме энергосервиса, 
когда компания реализует мероприятия по повышению 
энергоэффективности без использования собственных 
средств. Это только один из вариантов финансирования 
проектов, но у него большое будущее в России. Затраты 
и срок окупаемости рассчитываются для каждого пред-
приятия индивидуально. Это может быть полтора года, а 
может быть пять лет, все зависит от масштаба предпри-
ятия и многих других факторов. Скажем, для электросе-
тевой компании в регионе даже пятилетний срок возвра-
та инвестиций — это вполне приемлемый период.

Главное, что мы хотим донести до заказчика: насто-
ящие результаты приходят только тогда, когда на пред-
приятии выстраивается целостная система энергоме-
неджмента. Это комплексный, продуманный подход, 
учитывающий различные аспекты, такие, как перспек-
тивное планирование и развитие производства, вопро-
сы информационной поддержки принятия решений по 
энергоменеджменту, вопросы учета и мониторинга 
энергии, технических параметров, финансово-правовые 
вопросы и т. п. Практика показывает, что если хотя бы 

один из этих аспектов не учтен, то возникает риск полу-
чить неполную и неэффективную систему.
BG: Рынок энергосберегающих технологий может быть ин-
тересен не только бизнесу, но и властям. Правительство 
России уже три года субсидирует региональные программы 
развития энергоэффективности. Какой интерес проявляют 
субъекты федерации к вашим предложениям? Есть ли у вас 
примеры совместной работы с местными органами власти? 
В каких регионах ваша компания наиболее активна?
Ж.-Л. С.: Совсем недавно Международное энергетическое 
агентство в своем отчете отнесло энергосбережение и энер-
гоэффективность к реальной мировой энергии, причем 
энергоэффективность признана самым важным из источ-
ников энергии. Те ресурсы, которые высвобождаются благо-
даря мерам сохранения энергии и повышения энергоэф-
фективности, равны тем ресурсам, которые мы получаем и 
от традиционных, и от возобновляемых источников энергии. 
То есть если раньше Международное энергетическое агент-
ство называло энергоэффективность скрытой энергией, то 
теперь называет реальной энергией. Естественно, что инте-
рес к энергоэффективности проявляет не только бизнес, но 
и государственные структуры. Schneider Electric представле-
на во всех федеральных округах, и развитие в российских 
регионах — это основа нашей стратегии в России.

Мы активно участвуем в реализации государственных 
программ по энергоэффективности: эксперты Schneider 
Electric принимают участие в разработке концепции по 
преобразованию рынка энергоаудита, входят в состав ра-
бочих групп по обсуждению и экспертизе региональных 
проектов, участвуют в образовательной работе в регионах.
BG: В России у вас уже работают шесть заводов. Вы удо-
влетворены работой этого сегмента бизнеса? Каковы ва-
ши намерения относительно развития производства в 
России энергосберегающего оборудования?
Ж.-Л. С.: Сегодня у Schneider Electric в России шесть заво-
дов, два из которых (в Казани и Ленинградской области) 
построены нами с нуля, что называется, «в чистом поле». 
Кроме того, десятки российских промышленных партнеров 
производят под нашим контролем и по нашей лицензии со-
временное оборудование. Таким образом, практически весь 
комплекс электротехнического оборудования для россий-
ского электросетевого хозяйства мы производим сегодня 
здесь, в России. Мы стремимся быть ближе к заказчику и 
активно развиваем производство в ключевых странах.

Продукция наших заводов востребована в России. Это 
касается и оборудования для электрических сетей, и элек-
троустановочных изделий (розетки, выключатели и т. д.), 
которые стоят в домах большого количества россиян. Се-
годня на нашем заводе «Потенциал» в городе Козьмоде-
мьянске производится каждая третья розетка или выклю-
чатель, проданные в России. Мы постоянно модернизируем 
наши заводы. Так, завод «Потенциал» в 2013 году получил 
новые современные сборочные линии. В прошлом году с 
нашего завода «Электромоноблок» в Ленинградской обла-
сти ушла на экспорт в Казахстан первая партия элегазовых 
моноблоков RM6.

Потенциал у энергосберегающего оборудования в Рос-
сии по-прежнему остается очень серьезным. Энергоэф-
фективность — самый короткий путь к повышению кон-
курентоспособности экономики. Мы пришли в Россию на-
долго и надеемся помочь стране достичь амбициозных 
целей по повышению энергетической эффективности, по-
ставленных правительством. 
Беседовал ВсеВолод Березин

«ЭнергоЭффектиВность —  
самый короткий путь к поВышению  
конкурентоспосоБности Экономики» 
для французской компании Schneider electric российский рынок по оБъемам  
Бизнеса яВляется Вторым В еВропе. президент Schneider electric В Poccии и снг 
Жан-луи стази сооБщил, что технологии, на которые делают упор В компании,  
признаны В мире В качестВе ВаЖнейшего источника Энергии.
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BUSINESS GUIDE: Прошло три года с момента создания 
ООО «Центр энергоэффективности ”Интер РАО ЕЭС“», ка-
кие достижения компании представляются вам наиболее 
значимыми?
аЛекСаНДр кореШеВ: За это время нам удалось 
сформировать сильную команду. Отправной точкой на-
шей деятельности в 2010 году стало создание программ 
энергоэффективности для наших материнских компаний. 
Программные мероприятия и выбранные стратегии позво-
лили добиться спрогнозированных результатов. Я могу 
привести некоторые цифры, которые являются хорошим 
бенчмаркингом для промышленных предприятий. Во мно-
гом благодаря нашей работе госкорпорация «Росатом» от 
базового 2009 года снизила потребление электроэнергии 
на 17,6% в 2012 году и на 20% в 2013 году, в денежном 
эквиваленте экономия от реализации мероприятий на ко-
нец прошлого года составила 13 млрд руб. По-моему, это 
хороший пример для стимула. К 2015 году установлено 
целевое значение в 25% — это совершенно реальная 
цифра с учетом того, что снижение потребления энергоре-
сурсов идет на уровне 4% в год.

Уже в 2011 годы мы вышли на «внешний» рынок. При 
этом среди наших клиентов присутствуют компании из со-
вершенно разных отраслей: от жилищно-коммунального 
хозяйства и телекома до предприятий добывающей и об-
рабатывающей промышленности. В частности, недавно 
мы приступили к разработке программы энергоэффек-
тивности для «Норильского никеля». Пока мы не работали 
только в сельскохозяйственном секторе и с транспортны-
ми компаниями. Что касается последних, то здесь мы ви-
дим серьезные перспективы энергосбережения, особенно 
в электротранспорте.
BG: На форуме по энергоэффективности и энергосбере-
жению ENES-2013, прошедшем в конце ноября, в качестве 
основных проблем реализации ФЗ-261 отмечалось отсут-
ствие четкой нормативно-правовой базы. Как вам кажет-
ся, почему за четыре года не удалось сформировать еди-
ную систему необходимых норм и правил?
а. к.: Речь идет о совершенно новом для России направ-
лении. Четыре года, на мой взгляд, очень маленький 
срок, и то, что было сделано нашими регулирующими 
органами и Министерством энергетики,— это боль-
шой рывок вперед. Можно провести параллели с созда-
нием в России институтов регулирования строительного 
рынка, ведь понадобилось десятилетие, чтобы методом 
проб и ошибок сформировать отлаженную, полноценно 
работающую систему. Здесь же не было ничего, все соз-
давалось с нуля.

На данный момент одна из основных проблем при ис-
полнении энергосервисных контрактов заключается в не-
хватке правового инструментария и четких гарантий воз-
врата денежных средств. Пожалуй, в этом состоит главное 
препятствие для широкого применения в регионах энер-
госберегающих технологий в сфере ЖКХ. Сейчас у регио-
нальных жилищно-коммунальных компаний зачастую вы-
сок риск банкротства. Мы заключаем договор, инвестиру-
ем деньги. Период окупаемости и горизонт планирования, 
как правило, составляют пять-шесть лет, и мы всегда опа-
саемся, что за это время компания-заказчик может пре-
кратить свое существование, имущество перейдет к дру-
гому собственнику, а долги и обязательства — нет. Поэто-
му нам нужны гарантии, что мы получим оплату за выпол-
нение работ. Правительство работает с этой проблемой, 
мы ожидаем, что в скором времени появятся соответству-
ющие нормативно-правовые акты, которые исправят сло-
жившуюся ситуацию.
BG: Какова методология расчета экономии и сроков воз-
врата вложенных средств?
а. к.: Мы предлагаем вполне ясные схемы, все зависит от 
конкретного проекта. Экономические расчеты достаточно 
просты: есть потребление до и потребление после, разница 
составляет окупаемость проекта. Главное, от чего зависит 
наш успех,— это качественный аудит и тщательный ана-
лиз последствий замены оборудования или внедрения но-
вой технологии. При ошибке в расчетах не получится до-
биться планируемого результата, но все это зависит от на-
ших собственных действий, а вот вопрос возврата инвести-
ций находится вне зоны нашего контроля. Возвращаясь к 
предыдущей теме, без определенных гарантий мы не го-
товы идти на риски заключения некоторых договоров.
BG: Насколько распространены контракты на условиях 
возврата денежных средств только за счет фактически до-
стигнутой экономии?
а. к.: У нас есть два действующих энергосервисных кон-
тракта, заключенных по модели возврата инвестиций за 
счет фактически полученной экономии, а не расчетной. 
Объем инвестиций не очень большой: он исчисляется 

миллионами рублей, и на сегодняшний день можно кон-
статировать нарушение возвратности средств со стороны 
обоих заказчиков. Поэтому для себя мы приняли решение: 
до изменения законодательства и налаживания соответ-
ствующей системы не заключать такие контракты. Если 
мы будем работать с клиентами по схемам, предполагаю-
щим инвестирование с нашей стороны, то это должны 
быть жесткие графики платежей со штрафными санкция-
ми или же сам заказчик должен будет получить необходи-
мые заемные средства.

Иначе получается, что мы берем на себя определенные 
обязательства, в том числе заемные, рассчитываем при-
быль с учетом выплат по банковским процентам, выполня-
ем все работы надлежащим образом. А потом в течение 
шести лет у заказчика меняется профиль производства или 
он теряет якорных клиентов и уже не имеет возможности 
платить по договору. В итоге убытки несем именно мы.

Отмечу, что в нашем портфеле есть проработанные 
энергосервисные контракты с промышленными предпри-
ятиями, коммерческими структурами, бюджетными 
учреждениями в общей сложности на 1 млрд рублей. Мы 
договаривались с потенциальными клиентами, получали 
от них необходимую информацию, фактически проводили 
бесплатный аудит, формировали финансовую модель, 
выстраивали всю структуру проекта, но при запросе систе-
мы гарантий по возврату инвестиций никто не предлагал 
каких бы то ни было адекватных механизмов. Поэтому мы 
просто не вступали в договорные отношения.
BG: В чем проявляется партнерское сотрудничество с та-
кими зарубежными компаниями, как датская Danfoss и 
французская Schneider Electric?
а. к.: На сегодняшний день при реализации наших проек-
тов в больших объемах используется оборудование этих 
компаний. Мы также ведем переговоры о возможности 
создания новых продуктов, в которых ощущается потреб-
ность на российском рынке.
BG: Есть ли у Центра энергоэффективности собственные 
производственные проекты?
а. к.: В настоящее время мы находимся на стадии строи-
тельства завода по производству счетчиков электриче-
ской и тепловой энергии, где в дальнейшем планируется 
изготовление и другой электротехнической продукции. 
Объем инвестиций — около 1 млрд рублей, мы рассчиты-
ваем запустить завод к концу года.
BG: В чем заключаются проводимые Центром энергоэф-
фективности исследования в области новых технологий?
а. к.: Вообще, научно-исследовательская деятельность — 
понятие широкое: под этим можно подразумевать созда-
ние новых изобретений или применение научного подхода 
для оптимизации производственных процессов. В нашем 
случае это второй вариант. Наша задача — использовать 
имеющийся у заказчика бюджет для достижения высоких 
показателей при наименьших затратах. Соответственно, в 
рамках научно-исследовательских работ мы ищем нестан-
дартные подходы, которые никем еще не были проверены 
и проработаны — в этом новация. Мы готовы поддержи-
вать изобретателей, готовы брать на себя вопрос коммер-
циализации новых решений. Бизнес-процесс создания ин-
новационных продуктов и технологий от идей к промыш-
ленной отработке — это огромный путь, а порой пропасть, 

ведь не все, что работает в лабораторных условиях, даст 
желаемый эффект на производстве. Нужно приложить 
массу усилий, чтобы применить какое-то нововведение на 
практике. Эта наша специфика, наша компетенция. Мы от-
крыты для сотрудничества с научными институтами.

Поэтому исследовательские работы выполняются по 
заказу наших клиентов, то есть не для собственных нужд 
нашей компании, а в рамках реализуемых проектов. По-
степенно внутри компании формируются определенные 
компетенции, и такие заказы обрабатываются силами соб-
ственных сотрудников, иногда с привлечением специали-
зированных научно-исследовательских организаций. Для 
группы «Интер РАО» совместно с Всероссийским тепло-
техническим институтом было выполнено несколько ис-
следовательских работ, направленных на оптимизацию 
производства электрической тепловой энергии. Это был 
поиск точечных решений для устранения на электростан-
ции некой проблемы постоянного характера.
BG: Как развивается в России рынок вторичных энергети-
ческих ресурсов?
а. к.: Конечно, уровень несопоставим с тем, что мы видим 
в Европе, но через некоторое время Россия придет к 
острой необходимости полномасштабного развития пере-
работки отходов. Уже существует большое количество 
разнообразных технологий и оборудования, позволяющих 
генерировать тепло и электроэнергию из отходов. Пробле-
ма в том, что здесь мы опять сталкиваемся с отсутствием 
регулирования в области покупки энергии, возникающей 
при переработке вторичных энергоресурсов. Во многих 
странах Европы утверждены достаточно высокие «зеле-
ные» тарифы, у нас же просто нет условий для введения 
таких тарифов, следовательно, не существует и льгот для 
стимулирования развития этого направления.
BG: В каких крупных инвестиционных проектах в области 
энергосбережения Центр энергоэффективности собира-
ется принять участие в этом году?
а. к.: Мы ведем ряд переговоров с потенциальными пар-
тнерами по вопросам создания производственных площа-
док, но рассказывать об этом подробнее пока нет смысла. 
Есть еще ряд проектов, которые мы прорабатываем в ре-
гионах, включая крупные инфраструктурные проекты. Мы 
будем привлекать крупнейших игроков банковского рын-
ка, заявляющих о своей готовности участвовать в проектах 
энергоэффективности. Это очень важно, так как существу-
ет целый ряд интересных проектов, позволяющих обно-
вить производственные активы генерации энергии в ре-
гионах, но при этом требующих до 50–60% заемного ин-
вестирования. ■

«реализация масштабных  
программ энергоэффективности  
даст миллиарды рублей экономии» 
ооо «центр энергоэффективности ”интер рао еэс“» — компания, которая была созда—
на группой «интер рао» совместно с госкорпорацией «росатом» и стала для своих ма—
теринских компаний экспертным центром по созданию программ энергосбережения 
и повышению качества операционной деятельности. генеральный директор центра 
энергоэффективности «интер рао еэс» александр корешев рассказал BG о пробле—
мах, с которыми сталкиваются при реализации программ энергосбережения.
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BUSINESS GUIDE: В чем заключается функция АСИ по 
направлению «Социальные проекты»?
ВЛаДиМир яБЛоНСкиЙ: Агентство является одним из 
инициаторов и активных сторонников формирования но-
вого вида предпринимательской активности — социаль-
ных предпринимателей, оказывая поддержку как проек-
там социального предпринимательства, так и разрабаты-
вая механизмы их системной поддержки.

Первоначально инициатор размещает свой проект на 
сайте АСИ, проекты рассматриваются специалистами на-
правлений на соответствие основным критериям. На за-
седании комиссии по аудиту принимается решение о даль-
нейшей экспертизе проекта или его отклонении. После 
этого начинается большая работа по взаимодействию с 
профильными министерствами, отраслевыми объедине-
ниями, консультации с экспертами, научным сообще-
ством. Цель этого этапа — оценка проекта, согласование 
с курирующими и заинтересованными структурами, вы-
работка плана сопровождения и поддержки проекта со 
стороны агентства. Эту деятельность мы ведем совместно 
с лидером проекта, по ее итогам проект выносится на рас-
смотрение экспертного совета агентства. Рабочая группа 
направления экспертного совета агентства принимает ре-
шение о мерах поддержки со стороны агентства, согласо-
вываются целевые показатели проекта. На каждом этапе 
проект может быть отклонен или отправлен на доработку. 
На этом заканчивается фаза экспертизы.
BG: Как рассчитывается стоимость проекта? Оказывает ли 
агентство финансовую помощь?
В. я.: Изначально при подаче проекта лидер должен пред-
ложить бизнес-план и экономическую составляющую, ко-
торую эксперты оценивают и выносят рекомендации по 
оптимизации. Деятельность агентства не предусматрива-
ет прямого финансирования, но мы оказываем содей-
ствие в привлечении партнеров, в том числе в части фи-
нансирования.
BG: Как вы показываете их эффективность частному ин-
вестору?
В. я.: Наша задача — дать негосударственным инвесто-
рам понимание тех перспектив, которые открывают перед 
ними инвестиции в социальную сферу, предоставить ана-
литику по тем или иным отраслям социальной сферы. До-
пустим, есть экспертная оценка российского рынка дет-
ского отдыха. Его емкость в платежеспособном сегменте 
— более 135 млрд рублей, существующее предложение 
покрывает не более 50 млрд рублей, и для инвесторов это 
ниша с гарантированным спросом. Или резиденции для 
пожилых людей. В Европе соотношение частных и госу-
дарственных домов престарелых 50:50, в России доля не-
государственных домов менее 1%. С учетом демографи-
ческого тренда старения населения и роста продолжи-
тельности жизни очевидно, что спрос в этом сегменте бу-

дет увеличиваться. Поэтому следующий наш шаг — соз-
дать условия для негосударственных инвесторов, разра-
ботать новые механизмы взаимодействия государства и 
частного капитала, предпринимательской инициативы. В 
настоящее время направление «Социальные проекты» 
агентства совместно с экспертным сообществом подгото-
вило проект «дорожной карты» по поддержке доступа не-
государственных организаций к оказанию услуг в соци-
альной сфере. Среди приоритетных мер, предложенных в 
рамках данной «карты»,— создание благоприятных усло-
вий для вхождения и деятельности негосударственных ин-
весторов в социальном секторе экономики.
BG: В октябре 2012 года были запущены центры иннова-
ций социальной сферы, чего удалось достичь с их помо-
щью за год?
В. я.: Главное, что удалось,— наладить процесс подго-
товки социальных предпринимателей, отработать регио-
нальные и федеральные меры поддержки, сформиро-
вать региональные инвестиционные портфели для фи-
нансирования подготовленных социальных проектов. По 
итогам 2013 года при участии АСИ было открыто 13 цен-
тров, обучено более 300 социальных предпринимателей, 
реализуется 109 социально ориентированных бизнес-
проектов, создано 459 рабочих мест и 113 объектов со-
циальной сферы.
BG: Какой интерес у государства поддерживать «разгосу-
дарствление социальной сферы»?
В. я.: Когда речь идет о социальных обязательствах го-
сударства, на мой взгляд, не вполне корректно говорить 
о «разгосударствлении» социальной сферы. Государ-
ство заинтересовано в модернизации социальной сфе-
ры, в улучшении качества оказываемых услуг, в увели-
чении их объема и соответствии с современными запро-
сами общества. В то же время нельзя не признать тот 
факт, что государственные расходы в социальный сек-
тор растут, а удовлетворенность качеством услуг и сво-
евременностью их получения год от года снижается. Го-
сударство должно остаться главным заказчиком соци-
альных услуг, но не должно быть монополистом в про-
цессе их предоставления. Необходимо внедрять более 
результативные модели учреждений социальной сферы, 

тиражировать доказавшие свою эффективность пред-
принимательские инициативы, с тем чтобы социальная 
сфера стала конкурентной отраслью, ориентированной 
на качество жизни потребителя.
BG: До каких пор государство будет поддерживать разви-
тие частной инициативы в социальной сфере?
В. я.: Увеличение негосударственного сектора в социаль-
ной сфере будет идти плавно и взвешенно. Это преду-
сматривает и проект нашей «дорожной карты», и непро-
стой характер самой отрасли, требующий немалых капи-
тальных вложений, кадрового резерва, законодатель-
ных и нормативных изменений. Повторюсь, государство 
останется в социальной сфере заказчиком и регулято-
ром наравне с профессиональным и потребительским 
сообществом, но к процессу оказания социальных услуг 
должны быть привлечены предприниматели, бизнес, ко-
торый сможет выстроить эффективные бизнес-
процессы и удовлетворить растущий социальный спрос 
на новое качество жизни.
BG: Каких результатов удалось достичь за прошлый год?
В. я.: В 2013 году направлением было много сделано по 
большому блоку вопросов, связанных с различными сто-
ронами детства и развития детей. Мы активно работали 
над внедрением в 15 регионах модельной программы по 
дошкольному образованию, поддержали ряд успешных 
практик по созданию новых мест в негосударственных до-
школьных учреждениях. Направление инициировало за-
пуск модельной программы развития системы отдыха и 
оздоровления детей в субъектах РФ. В пуле тем появи-
лись проекты по новым для нас направлениям: доступное 
жилье, развитие жилищно-накопительных кооперативов 
в РФ, урбанистика и городская среда, популяризация до-
норского движения.
BG: При реализации инновационных проектов вы навер-
няка сталкиваетесь с критериями энергоэффективности. 
Как они учитываются в проектах?
В. я.: С 2009 года в России действует 261-й федеральный 
закон об энергосбережении и о повышении энергетиче-
ской эффективности, который предписывает всем госу-
дарственным образовательным и медицинским учрежде-
ниям экономить ресурсы: воду, электричество, тепло.

Все основные мероприятия по энергосбережению 
можно разделить на два вида. Первый из них — локаль-
ный. Его суть в разумной экономии потребителями ис-
пользуемых ресурсов. Например, использование датчи-
ков движения, фотореле и прочих «умных» приспособле-
ний для экономии электричества. За несколько лет стала 
общим правилом замена ламп накаливания на энергосбе-
регающие, которые уже доказали свою эффективность и 
по длительности эксплуатации, и в количестве электропо-
требления. Однако как бы хороша ни была эта инициатива 
конечного потребителя, даже при массовом характере ее 

эффективность значительно ниже возможных мер по 
принципиальной модернизации системы ресурсораспре-
деления в учреждениях социальной сферы.

Второй вид, более действенный с точки зрения энер-
гоэффективности,— переосмысление самого принци-
па работы здания и всей инфраструктуры. На практике 
это может быть реализовано в качественной замене 
оконных блоков, монтаже вентилируемых фасадов, уте-
плении стен, модернизации котельных вплоть до согла-
сованных конструктивных изменений здания. Внедре-
ние всего комплекса мер по энергосбережению приве-
дет к существенной экономии тепловой энергии, потре-
бляемой зданиями, построенными без учета современ-
ных требований.
BG: Есть ли в пуле проектов, которые сопровождает АСИ, 
проекты по энергосбережению? И в чем их выгоды?
В. я.: У поддерживаемого Агентством стратегических ини-
циатив проекта «Энергоэффективная социальная сфера» 
большое количество плюсов. Так, например, использова-
ние предложенной модели позволяет на 15–20% снизить 
бюджетные расходы на оплату потребленных энергоре-
сурсов. В цифрах это выглядит следующим образом. В 
2011 году доля потребления электрической энергии в год 
составляла 1,8 млрд кВт•ч, тепловой — 22 млн ккал. Если 
до 2015 года будет повсеместно внедрена данная система, 
то затраты снизятся до 309 млн кВт•ч электроэнергии и 
7,3 млн ккал в год тепловой энергии. По факту мы получа-
ем экономию в три-пять раз.

В тех же пределах снижается нагрузка на сети и по-
требление энергоресурсов образовательными и меди-
цинскими учреждениями. При этом столь существенное 
снижение расходов на содержание зданий не снижает 
комфорта и качества пребывания в них как для сотрудни-
ков, так и для потребителей услуг учреждений социаль-
ной направленности.
BG: Есть ли истории успеха в этой сфере?
В. я.: В качестве успешного примера воплощения законо-
дательных нормативов в практику модернизации можно 
привести опыт работы на Урале, где в ДОУ «Среднеу-
ральск» города Екатеринбурга данная система была опро-
бована в качестве пилотного проекта. Детский сад за 
шесть месяцев отопительного периода сэкономил на те-
пловых ресурсах 200 тыс. рублей, почти столько же оста-
лось в бюджете за счет экономии электричества. Таким 
образом, за год экономия только электроэнергии может 
составить более 50% от затрат предыдущего периода.

Доказанная продуктивность пилотных проектов ставит 
задачу скорейшего тиражирования модели энергосбере-
гающего объекта на все социальные учреждения, находя-
щиеся в государственной собственности, приведя их к 
единому стандарту и сделав энергоэффективными. 
интервью взял СерГеЙ роМаНоВ

«ЭНерГоЭффектиВНоСть —  
Это переоСМыСлеНие приНципа работы  
ВСеГо здаНия и иНфраСтруктуры» 
о деятельНоСти аГеНтСтВа СтратеГичеСких иНициатиВ (аСи) В 2013 Году, задачах,  
Стоящих перед СоциальНыМ блокоМ, иННоВациоННых проектах, СиСтеМе ЭНерГо
СбережеНия и о тоМ, как Эта СиСтеМа работает На территории СтраНы, В иНтерВью BG  
раССказал директор НапраВлеНия «СоциальНые проекты» аСи ВладиМир яблоНСкиЙ. 
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за шеСть МеСяцеВ  
отопитель НоГо периода  
СЭкоНоМил На теплоВых  
реСурСах 200 тыС. рублеЙ

➔



ЭКСПЕРТНАЯ ОЦЕНКА

ЭКСПЕРТНАЯ ОЦЕНКА

№2 ВТОРНИК 28 ЯНВАРЯ 2014 ГОДА  /  КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE  /  15  

ОСНОвНыми зАдАчАми  
СТАНОвЯТСЯ иСПОльзОвАНиЕ  
вТОРичНых иСТОчНиКОв ТЕПлА 
и СТРОиТЕльСТвО НОвых  
ЭффЕКТивНых ТЕхНОлОгичЕСКих 
уСТАНОвОК

➔

чЕТыРЕ иНСТРумЕНТА 
ЭНЕРгОЭффЕКТивНОСТи Сегодня для себя 
мы условно выделяем два основных фактора увеличения 
потребления топливно-энергетических ресурсов. Прежде 
всего это внутренние производственные факторы, кото-
рые связаны, например, с ростом обводненности скважин, 
а также с увеличением объема и глубины переработки 
нефти. Второй фактор — это рост тарифов на энергоре-
сурсы, который в некоторых случаях превышает темпы ин-
фляции, что приводит к увеличению доли энергетической 
составляющей в себестоимости продукции.

Для того чтобы нивелировать негативное влияние 
этих факторов в нашей компании, например, внедрена 
корпоративная система повышения энергоэффективно-
сти во всех бизнес-сегментах, которая состоит из четы-
рех основных инструментов: программа энергосбере-
жения, техническая политика в области энергоэффек-
тивности, корпоративные стандарты по энергоэффек-
тивности и энергосбережению, система энергоменед-
жмента ISO 50001.

Начиная с 1997 года ЛУКОЙЛ реализует целевые 
программы энергосбережения, которые предусматрива-
ют повышение эффективности использования энергии и 
топлива за счет сокращения потерь и нерационального 
потребления, а также применения энергосберегающего 
оборудования. Программы разрабатываются на три года 
и ежегодно актуализируются. Программа на период 

2012–2014 годов предусматривает экономию топливно-
энергетических ресурсов на 10,3 млрд руб.

Учитывая, что в нефтегазодобыче более 80% потре-
бляемых топливно-энергетических ресурсов приходится 
на электроэнергию, на практике основными мероприятия-
ми являются замена приводов насосов добывающих сква-
жин на вентильные двигатели, замена насосного парка си-
стемы поддержания пластового давления на насосы с вы-
сокими техническими характеристиками, а также внедре-
ние автоматизированных котельных.

На нефтеперерабатывающих заводах ситуация не-
сколько другая: около 65% потребляемых топливно-
энергетических ресурсов составляет топливо, 20% — те-
пловая энергия и немногим более 15% — электроэнергия. 
Поэтому основными задачами в этой области становятся 
использование вторичных источников тепла и строитель-
ство новых эффективных технологических установок. С 
этой целью на НПЗ устанавливаются котлы-утилизаторы 
и пластинчатые теплообменники, современные энергоэф-
фективные горелочные устройства, а также преобразова-
тели частоты и устройства плавного пуска.

Сегодня в структуру ЛУКОЙЛа входят как потребители 
электроэнергии и тепла, так и их производители и постав-
щики. В 2008 году в компании образован новый бизнес-
сектор «Электроэнергетика», включающий в себя генери-
рующие, передающие и энергосбытовые активы как в Рос-
сии, так и за рубежом. В этом бизнес-сегменте также ведет-

ся активная работа по повышению энергоэффективности, 
которая направлена на внедрение новых технологий и мо-
дернизацию производственных мощностей. В первую оче-
редь речь идет о строительстве высокоэффективных паро-
газовых установок, электрический КПД которых превышает 
51%, что соответствует самым высоким мировым стандар-
там. По сравнению с существующими паросиловыми тепло-
электростанциями ПГУ позволяют в полтора-два раза со-
кратить удельный расход топлива: благодаря работе в те-
плофикационном режиме они обеспечивают очень высокий 
коэффициент использования топлива.

ПОлиТиКА и ПРАКТиКА В 2012 году в ЛУКОЙ-
Ле впервые в нашей стране был внедрен концептуальный 
документ — «Техническая политика в области энергети-
ческой эффективности», который стал базисом для со-
вершенствования корпоративной системы повышения 
энергоэффективности. Эта политика определяет перечень 
технических решений и показателей технического уровня 
оборудования, которые должны применяться при реали-
зации проектов, а также устанавливает порядок проведе-
ния экспертизы энергетической эффективности инвести-
ционных проектов и их последующего мониторинга.

С целью создания нормативной базы, направленной на 
повышение энергоффективности, в компании были также 
введены в действие корпоративные стандарты системы уче-
та потребления энергоресурсов, методики энергетических 

обследований, нормы расхода топливно-энергетических ре-
сурсов для типовых производственных процессов и объек-
тов, а также системы энергетического менеджмента.

В 2013 году два предприятия компании получили сер-
тификаты соответствия требованиям к энергоменеджмен-
ту по международному стандарту ISO 50001:2011. До кон-
ца 2015 года по этому стандарту будут сертифицированы 
все основные предприятия группы ЛУКОЙЛ.

Достаточно действенным средством повышения энер-
гоэффективности, на наш взгляд, является создание эта-
лонных объектов, опыт которых впоследствии переносит-
ся на остальные предприятия. Так, в нефтегазодобыче ре-
ализован проект по созданию эталонного энергоэффек-
тивного цеха в ООО «ЛУКОЙЛ—Западная Сибирь» на 
территориально-производственном предприятии «Пока-
чевнефтегаз», где было реализовано большое количество 
энергосберегающих мероприятий. Основными из них ста-
ли установка погружных электроцентробежных насосов в 
комплекте с вентильными электродвигателями, примене-
ние высоконапорных насосов поддержания пластового 
давления с улучшенными характеристиками и ряда дру-
гого оборудования. В настоящее время подобные меры 
внедряются на других объектах нефтедобычи.

В бизнес-секторе «Нефтегазопереработка» в качестве 
эталонных объектов выбраны установка первичной пере-
работки нефти на НПЗ в Бургасе, установка висбрекинга 
на Кстовском НПЗ и установка изомеризации на НПЗ в 
Волгограде. Создание эталонных объектов запланирова-
но и в других бизнес-секторах. Мы рассчитываем, что в 
результате будет получен не только значительный эконо-
мический эффект, но и ценный опыт, который даст воз-
можность более обоснованно подойти к подбору и внедре-
нию технологий на других объектах.

В целом ЛУКОЙЛ сосредоточен на практической реа-
лизации стратегической задачи — повышение энергоэф-
фективности с помощью общекорпоративных стандартов 
и индивидуального подхода для каждого предприятия.

К сожалению, более интенсивному внедрению энерго-
эффективных технологий и оборудования препятствует от-
сутствие реального экономического стимулирования со сто-
роны государства, а также небогатый выбор отечественного 
энергоэффективного оборудования. В то же время исполь-
зование иностранной техники российским компаниям обхо-
дится дороже, чем нашим конкурентам за рубежом. Это за-
метно увеличивает стоимость проектов и себестоимость 
продукции, что, соответственно, приводит к снижению кон-
курентоспособности. В этой ситуации становится очевидной 
необходимость скорейшего принятия поощрительных мер 
со стороны государства для трансфера технологий и созда-
ния соответствующих производств в России. ■

СТАНдАРТы ПОТРЕблЕНиЯ 
в июНЕ 2013 гОдА ОТмЕчАлСЯ СвОЕОбРАзНый юбилЕй — ПЯТь лЕТ С мОмЕНТА выхОдА 
уКАзА ПРЕзидЕНТА Рф О мЕРАх ПО ПОвышЕНию ЭНЕРгЕТичЕСКОй и ЭКОлОгичЕСКОй  
ЭффЕКТивНОСТи РОССийСКОй ЭКОНОмиКи. в РЕАльНОм СЕКТОРЕ ЭКОНОмиКи, и ОСОбЕННО 
в КОмПАНиЯх ТЭКА, ПОвышЕНиЕ ЭНЕРгОЭффЕКТивНОСТи имЕЕТ ПРАКТичЕСКОЕ,  
А зАчАСТую и ПЕРвООчЕРЕдНОЕ зНАчЕНиЕ. Общий АНАлиз ПОТРЕблЕНиЯ ТОПливНО-
ЭНЕРгЕТичЕСКих РЕСуРСОв зА ПЕРиОд С 2009 ПО 2012 гОд ПОКАзывАЕТ ЕгО РОСТ  
и в АбСОлюТНых, и в ОТНОСиТЕльНых ЕдиНиЦАх. в СООТвЕТСТвии С НАшим ПРОгНОзОм  
К 2015 гОду ЭТОТ РОСТ ПРОдОлжиТСЯ. ДеНиС ДОЛГОВ, Вице-ПРеЗиДеНТ ПО ЭНеРГеТиКе ОАО ЛУКОЙЛ

РиА НОВОСТи

ИНТЕНСИвНОму вНЕдРЕНИю  

ЭНЕРгОЭффЕКТИвНых ТЕхНОлОгИй 

И ОбОРудОвАНИЯ ПРЕПЯТСТвуЕТ  

ОТСуТСТвИЕ РЕАльНОгО ЭКОНОмИчЕС

КОгО СТИмулИРОвАНИЯ СО СТОРОНы 

 гОСудАРСТвА, А ТАКжЕ НЕбОгАТый 

 выбОР ОТЕчЕСТвЕННОгО ЭНЕРгО   

Эф фЕКТИвНОгО ОбОРудОвАНИЯ
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